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КАК СПАСАЛИ «ПТИЧЬЮ ГАВАНЬ»
В Иркутске судят подозреваемых в загрязнении опасными 

отходами особо охраняемой природной территории

Стр. 10–11

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ КОРМЯТ ГОРОД
Более пяти тонн продукции эталонного качества  
каждый день производят для детских садов и школ  

в МУП «Комбинат питания города Иркутска»
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Главная задача, которую поставил 
мэр, — полностью привести город 
в порядок ко Дню Победы, чтобы 
Иркутск был ухоженным, празднич-
ным, красивым — каким он дол-
жен быть всегда, причем не только 
в центре, но и на всей территории, 
включая самые отдаленные районы. 
Не должно остаться ни одного не-
убранного участка. Главам админи-
стративных округов поручено взять 
это на особый контроль. Все до-
роги и тротуары, выходы из дворов 
должны быть полностью отремон-
тированы к 9 Мая, внутри кварталов 
ликвидированы все остатки мусора 
после уборки.

— Хочу обратить внимание: 
в этом году муниципальные службы, 
отвечающие за уборку улиц, парков, 
скверов, общественных территорий, 
со своими задачами справились 
достойно. И это несмотря на то, что 
нынешней зимой выпало почти 
в три раза больше снега, чем в про-
шлом году. Для того чтобы привести 

город в порядок, люди работали 
в режиме «24 на 7», — отметил 
Руслан Николаевич. — Но есть во-
просы к управляющим компаниям, 
которые отвечают за придомовые 
территории. Хочу обратить внима-
ние коллег, работающих в округах, 
чтобы держали эти вопросы на осо-
бом контроле. Работу по уборке 
дворов проверять буду лично.

С 1 апреля специалисты муни-
ципальных служб начнут мыть, 
красить, ремонтировать малые ар-
хитектурные формы и информаци-
онные щиты, приводить в порядок 
прибрежные зоны, городские леса, 
территории массового пребывания 
горожан, парки, скверы, мемориаль-
ные комплексы, подземные пере-
ходы, зону садоводств, гаражных 
кооперативов, автостоянок.

Отдельное внимание будет уделе-
но мостам, остановочным пунктам, 
светофорам, автомобильным доро-
гам, их ограждениям и тротуарам. 

Где потребуется — заменят скамей-
ки и урны.

Сейчас в городе ударными темпа-
ми идет ямочный ремонт — работы 
ведутся в круглосуточном режиме 
уже с 6 марта. А при наступлении 
необходимых температур (средне-
суточная температура должна быть 
выше ноля градусов) начнется 
ремонт дорог большими картами. 
Для этого уже в апреле запускают 
работу асфальтобетонного завода. 
Во второй половине апреля начнут 
наносить свежую дорожную раз-
метку. Планируется провести рейды 
по проверке канализационных 
колодцев. Все они должны быть за-
крыты.

— Также планируем обновить 
фасады зданий всех форм собствен-
ности и восстановить нарушенное 
благоустройство из-за земляных 
работ при ремонтах инженерных 
сетей в зимний период, — доложил 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 

Сергей Чертков. — В надлежащее 
состояние должны быть приведены 
объекты коммунальной инфраструк-
туры — трансформаторных подстан-
ций, канализационных и водонасо-
сных станций.

Во время совещания Руслан 
Болотов особо подчеркнул: необхо-
димо, чтобы после аварийных работ 
ресурсоснабжающие организации 
восстанавливали дорожное покры-
тие в соответствии со специальной 
действующей методикой — не эко-
номили на качестве.

На территории города начали 
ликвидацию несанкционированных 
свалок — уже вывезли сотни тонн 
мусора.

Завершится месячник санитарной 
очистки общегородским субботни-
ком. В прошлом году в нем приняли 
участие 24 тысячи иркутян, в этом 
ожидается еще большая активность 
— будут привлечены организации 
и предприятия во всех округах, 
в том числе школы, ТОСы, волонте-
ры. Всех их обеспечат инвентарем, 
перчатками и мешками для мусора. 
Кстати, главы округов для привле-
чения горожан к участию в суббот-
нике придумывают новые формы 
работы. Например, как доложил 
заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Октябрь-
ским округом Георгий Комаров, 
во время уборки на территории 
историко-мемориального комплекса 
«Иерусалимская гора» специально 
приглашенный гид будет рассказы-
вать участникам субботника инте-
ресные факты об этом месте. Такая 
акция проводится в нашем городе 
впервые.

Елена Алексеева

ТЕМА НЕДЕЛИ

Олег Коркин, слесарь:
— Обязательно приму уча-

стие в общегородском субботни-
ке, для меня это некий ежегод-
ный ритуал добра. Я — волонтер 
общественной организации 
«Лиза Алерт», и мы с коллегами 
всегда принимаем участие в эко-
логических акциях. В прошлом 
году убирались на Якоби. С со-
жалением отметил, что люди 
не берегут красоту природы 
этого прекрасного места, но тем 
важнее наша миссия — тех, кто 
об экологии заботится и за себя, 
и за того парня. Прежде чем 
осудить других, надо начинать 
с себя. Поэтому моя философия 
простая — никогда не бросаю 
мусор на улицах, к тому же урн 
в Иркутске более чем достаточ-
но, всегда есть куда бумажку 
бросить. Сделать лишние два 
шага мне несложно.

Римма Кирьянова, 
бухгалтер:

— Я буду участвовать в суб-
ботнике, потому что хочу, чтобы 
город был чище. Мне нравится 
ходить по красивым улицам 
Иркутска, а если они еще и ухо-
женные, эту красоту лучше 
видно. Хочется в этом поуча-
ствовать. Я и раньше выходила 
на субботник в городе Бодайбо 
— так же мэрия приглашала 
по объявлению, и мы с друзьями 
откликнулись, при шли боль-
шой компанией. Воспоминания 
остались прекрасные, весело 
провели время, общались за ра-
ботой, нисколько не устали, 
даже получили заряд энергии. 
Были довольны собой — когда 
принимаешь участие в хорошем 
деле, на душе становится легко. 
С удовольствием повторю этот 
опыт и в Иркутске!

Никита Лайзеров, 
студент:

— От Иркутского техникума 
индустрии питания буду при-
нимать участие в общегород-
ском субботнике, и это будет 
уже четвертый год. Мы убираем 
территорию техникума и во-
круг. Я люблю чистоту, мне 
нравится создавать ее вокруг 
себя, нравится ходить по чистым 
улицам, когда везде порядок, все 
лаконично, испытываю от этого 
удовольствие. Когда убираешь 
улицы во время субботника, 
ощущения прекрасные — ты 
как бы помогаешь и себе, и окру-
жающим. Плюс еще и весна, все 
скоро начнет расцветать, и мы 
как будто принимаем в этом уча-
стие. Когда так думаешь, и на-
строение улучшается!

С прохожими общалась  
Елена Алексеева. Фото автора

Елизавета Патарина, 
студентка:

— В субботниках участвую всег-
да, и этот год не будет исключени-
ем. Это мой долг как гражданина, 
как иркутянки. Кто, если не мы, 
будет заботиться о городе? Каждый 
несет ответственность за то место, 
где живет. У меня к чистоте особое 
отношение. Бывает, идешь по ули-
це — и мусор в глаза бросается, 
мешает, хочется поднять и до урны 
донести. Вот на субботнике и ре-
ализую эту потребность. Плюс 
я экоактивист, сама организовыва-
ла акции по уборке, когда училась 
в школе. В первый раз мы с другом 
провели акцию по очистке берега 
Ангары, сами решили — и сделали. 
Следующий раз был уже более 
массовым — пригласили учителей 
и ребят из школы навести порядок 
на заброшенном пустыре — и все 
получилось!

Ольга Ваньчукова, 
художник:

— Выходить на весеннюю 
уборку для меня традиция, кото-
рой уже много лет. Я не отношусь 
к этому как к чему-то из ряда 
вон, это нормально — ухаживать 
за тем местом, где ты живешь, 
наводить порядок в своем доме. 
Город — это такой же наш дом, 
мы должны о нем заботиться. 
После уборки по чистым улицам 
и пройтись приятно, понимая, 
что в этом есть и твой вклад, что-
то позитивно меняется в душе, 
чувствуешь себя лучше. И в этом 
есть еще один очень важный мо-
мент — пример, который мы по-
даем подрастающему поколению. 
Если мы будем следить за поряд-
ком, то и наши дети будут делать 
так же, а потом научат этому сво-
их детей, получится такая связь 
поколений.

«ХОТИМ, ЧТОБЫ ГОРОД БЫЛ КРАСИВЫМ И ЧИСТЫМ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы примете участие в общегородском субботнике?»

НАВЕДЕМ ПОРЯДОК В ГОРОДЕ
С 1 по 30 апреля в Иркутске пройдет месячник санитарной очистки

Завтра, 1 апреля, стартует 
генеральная уборка горо-
да после прошедшей зимы. 

А накануне мэр Иркутска Рус-
лан Болотов собрал сотрудников 
администрации и руководителей 
муниципальных предприятий, 
чтобы подробно обсудить все 
детали и нюансы предстоящей 
работы. В 2022 году в Иркутске 
было вывезено более девяти 
тысяч тонн мусора — это почти 
в два раза больше, чем в преды-
дущий год, притом что тогда еще 
действовали ограничения в свя-
зи с пандемией коронавирусной 
инфекции.
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ВОДА ПОД КОНТРОЛЕМ
С 29 марта в Иркутске введен режим 

повышенной готовности в связи с угрозой 
возникновения паводков

Из-за резкого по-
вышения темпе-
ратуры на улице 

наблюдается активное 
таяние снега. По пору-
чению мэра Иркутска 
Руслана Болотова эта 
ситуация находится 
на контроле у глав город-
ских округов.

— Проводим ежедневный 
мониторинг, что позволяет нам 
оперативно решать возникаю-
щие вопросы. Выявили, 
что возле школы 
№ 39 перемерзли 
сети ливневой 
канализации. 
Сделали пропа-
ривание, сей-
час ситуация 
нормализова-
лась. Из-за рез-
кого потепления 
рядом с одним 
из многоквартир-
ных домов на террито-
рии бывшего ИВВАИУ об-
разовалась большая лужа. Для 
водоотведения управляющая 
организация прорыла траншею. 
На территории округа сегодня 
угроз подтопления нет, — пояс-
нил глава Октябрьского округа 
Георгий Комаров.

Вся работа в Иркутске ведет-
ся в плановом режиме. На осо-
бом контроле находятся участ-
ки, расположенные в низинах, 
в зонах возможного подтопле-
ния талыми водами.

— Повышенное внимание 
уделяем территориям частного 
сектора. Организуем профилак-
тическую работу с жителями: 
рекомендуем им заблаговре-
менно убирать снег во дворах, 
контролировать сток воды и со-
стояние водоотводных канав 
на участках. Если ситуация 

начинает выходить из-под кон-
троля, привлекаем МУП «Ир-
кутскавтодор». В распоряжении 
предприятия имеется специаль-
ная техника — илососы, с по-
мощью которых отводим талые 
воды. Никаких критических 
ситуаций в Ленинском округе 
сегодня нет, — рассказала пред-
седатель комитета по управ-
лению Ленинским округом 
Наталья Цибанова.

В полной готовности нахо-
дятся смена Аварийно-спаса-
тельной службы города Иркут-

ска с мотопомпой, два 
илососа муниципаль-

ных предприятий 
«Иркутскавтодор» 
и «Водоканал».

— Плановая 
работа по пре-
дотвращению 
паводков на тер-

ритории Иркут-
ска была начата 

заблаговременно. 
Подразделениями МКУ 

«Безопасный город» про-
ведены учения, в ходе которых 
отработан порядок действий 
в случае ухудшения паводковой 
обстановки. Этой зимой выпало 
значительно больше снега, чем 
обычно, поэтому существуют 
риски подтопления. Мы посто-
янно на связи с главами окру-
гов, они оперативно реагируют 
на обращения жителей, — от-
метил первый заместитель мэра 
Иркутска Андрей Южаков.

Для предотвращения ледо-
вых заторов сотрудники МУП 
«Иркутскавтодор» пропари-
вают русла рек. Специалисты 
мэрии следят за состоянием 
переливных труб и пере-
пускных устройств водоемов, 
организуют очистку ливневых 
стоков, канав от мусора и снега.

Людмила Измайлова

ФУТБОЛ В КЛЕТКЕ
В Иркутске прошел турнир по панна-болу

Панна — это один из видов 
уличного футбола, где про-
кинуть мяч между ног сопер-

ника ценится выше, чем гол в воро-
та. Игра зародилась в Амстердаме, 
а сейчас набирает популярность 
и в нашей стране — ведь в каждом 
дворе есть футбольная коробка.

Управление по физической культуре, 
спорту и молодежной политике комитета 
по социальной политике и культуре админи-
страции Иркутска совместно с муниципаль-
ным казенным учреждением «Городской 
спортивно-методический центр» Иркутска 
и Всероссийской общественной организаци-
ей поддержки института семьи и традици-
онных семейных ценностей «Союз отцов» 
организовали открытый турнир по панна-
футболу. Игры прошли 26 марта в спортив-
ном комплексе «Вымпел».

В соревнованиях приняли участие 48 
команд (96 человек). Победителями тур-
нира стали Станислав Синица и Евгений 
Нелюбин. Второе место — у Кирилла Сул-
тана и Станислава Имеева, третье — у Ар-
тура Рахимова и Михаила Шевелева.

Андрей Спирин
Фото автора

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ вам необходимо обратиться 

с заявлением (подать заявку)
� лично, почтовым отправлением или 

по телефону в пункт отбора или воен-
ный комиссариат

� через личный кабинет гражданина 
на официальном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

� через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу 

по контракту (1-го разряда) в городе Ир-
кутске находится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
� автобиография и анкета (форма на сай-

те www.contract.mil.ru)

� паспорт
� военный билет (при наличии)
� свидетельства о браке и рождении де-

тей (при наличии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора или 

военный комиссариат.
2. Пройти собеседование с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть к ме-

сту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ГУЛЯЙ НЕ ХОЧУ
Парк «Патриот» благоустроят в Иркутске

В столице Приангарья 
по президентскому про-
екту «Формирование 

комфортной городской сре-
ды», который курирует пар-
тия «Единая Россия», благо-
устроят территорию парка 
«Патриот». Это общественное 
пространство выбирали сами 
жители нашего города — бо-
лее 6,5 тысячи человек про-
голосовали в прошлом году 
за создание парка на улице 
Ширямова.

Напомним, голосование по объек-
там, работы по обустройству которых 
начнутся в этом году, проходило в мае 
2022-го. Каждый житель старше 14 лет 
мог выбрать одну из шести территорий.

В парке «Патриот» сделают покры-
тие из трех видов плитки и установят 
металлическое ограждение. Проведут 
озеленение: высадят кусты и деревья, 
обустроят газон площадью 846 квадрат-
ных метров.

Рядом с парком расположены 
Музей военной истории и Центр во-

енно-тактических игр, поэтому в кон-
цепции благоустройства использовали 
соответствующую тематику.

По проекту в парке предусмотрена 
установка малых архитектурных форм, 
скамеек и урн. На площадке смонтиру-
ют современное наружное освещение, 
установят подпорную стенку из габи-

онов (объемная сетчатая конструкция 
из металлической проволоки, напол-
ненная различными природными мате-
риалами. — Прим. ред.). Общественное 
пространство украсит информацион-
ный знак «Парк «Патриот», выполнен-
ный из металла по технологии лазер-
ной резки.

К слову, в прошлом году по проекту 
«Формирование комфортной городской 
среды» было благоустроено сразу 14 об-
щественных пространств. Все их выбрали 
иркутяне. Приведем несколько приме-
ров: улица Карла Маркса, парк «Комсо-
мольский», сквер «Аистенок» напротив 
театра кукол «Аистенок», Нижняя на-
бережная, сквер в переулке Волконского 
и другие.

Майя Новикова

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Патриот — сегодня это 
слово приобретает для 
нас особенно важное 
значение. Мы чтим исто-
рию, сохраняем и при-
умножаем памятные 
места в нашем городе. 
Горжусь иркутянами, что 
они поддерживают нас 
в этом!

При 
осложнении 
паводковой 

обстановки жителям 
Иркутска необходимо 
обращаться в Единую 

дежурно-диспетчерскую 
службу города по 

телефонам:  
520-112, 56-34-20, 

56-34-30.

Классическая 
площадка для 
игры в пан-
на-футбол 
имеет круглую 
форму и ого-
рожена ме-
таллической 
сеткой. Задача 
у игроков одна 
— прокинуть 
мяч между ног

Так, согласно дизайн-проекту, скоро будет выглядеть парк «Патриот». Он распо-
ложен на улице Ширямова в Октябрьском округе Иркутска, недалеко от Музея 
военной истории и Центра военно-тактических игр «Патриот». Его благоустрой-
ство включает озеленение территории, установку малых архитектурных форм, 
оборудование наружного освещения, ограждение территории, обустройство 
подпорной стенки из габионных изделий и основания под памятник 
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ИРКУТЯНИН В «СВОЕЙ ИГРЕ»
Сегодня в нашем еженедельнике — рассказ Антона Храменкова о закулисье 

интеллектуального шоу

— Все началось еще в детстве, — улыбается Антон 
Храменков, ведущий советник отдела по работе с област-
ными госучреждениями министерства имущественных 
отношений Иркутской области.— «Свою игру» начал 
смотреть в 1994 году, вероятно, с первых выпусков. 
Мне этот формат интересен, и я старался не пропускать 
свежих выпусков. А когда стал студентом, ловил себя 
на мысли, что тоже хочу поучаствовать.

Антон окончил Институт социальных наук Ир-
кутского государственного университета, увлекся 
интеллектуальными играми, которые стали очень 
популярными в Иркутске в середине 2000-х, — та-
кой досуг был по душе молодому человеку.

— В 2017 году решил исполнить свою мечту и по-
пробовать попасть на «Свою игру». Нашел электрон-
ный адрес программы и написал письмо, рассказал 
о себе. А чтобы повысить шансы, сообщил, что я участ-
ник спортивных версий игр «Что? Где? Когда?», 
«Своей игры» и других интеллектуальных соревно-
ваний, — вспоминает Антон. — Ответа не было долго, 
но в 2018 году на мою заявку все же отреагировали.

В обратном письме редакторы программы пред-
ложили Антону пройти онлайн-отбор — это своего 
рода проверка знаний: претенденту на участие нуж-
но пройти по ссылке и ответить на 20 вопросов.

— Доступ к онлайн-испытанию доступен всего 
одну минуту, а значит, шансов что-то подсмотреть 
просто нет! Ты быстро отвечаешь на вопросы разной 
степени сложности, а потом ждешь, как решится 
твоя судьба, — поясняет Антон.

Результаты онлайн-опроса он узнал уже в январе 
2019 года. Их сообщили так же в письме и пригласи-
ли в Москву для еще одного этапа отбора.

— Мне объяснили, что нужно приехать 
в московскую редакцию программы 
и принять участие в тестовой игре. 
По смыслу это точно такая же викто-
рина, какой мы видим ее по телеви-
дению, но только без записи, — рас-
сказывает Антон. — Игру назначили 
на 3 марта, а 2-го юбилей отмечал 
мой отец, и я не поехал, предпочел 
остаться.

Однако, чтобы мечта не осталась 
только мечтой, Антон повторил попытку 
оказаться на телеэкране — в 2021 году снова 
отправил заявку в редакцию.

— Написал примерно тот же текст о себе — имя, 
фамилия, возраст, род деятельности. Ответ пришел 
через полгода, в октябре 2021-го — снова онлайн-
отбор и приглашение в Москву на тестовую игру. 

Купил билеты на самолет и отправился в столицу, 
— говорит Антон. — Перелет, проживание — все 
за свой счет: участие — дело добровольное, я был 
к этому готов.

Игра без камер была назначена на январь 
2022 года.

— Я прилетел утром, а вечером — явка в редак-
цию. Тестовая игра проходила в чуть сокращенном 

варианте. Все так же, как при записи про-
граммы — мониторы, экраны и три игрока. 

Вместо бессменного ведущего «Своей 
игры» Петра Кулешова — другой чело-

век, — объясняет Антон.
Тестовая игра дает возможность 

понять, как все устроено, испытать 
себя, потренироваться. В ней Антон 
стал победителем, впрочем, этот вы-
игрыш не дает участнику никакого 

преимущества. Через пару недель 
иркутянину сообщили, что он принят 

в пул игроков, и сразу предупредили, что 
ожидать приглашения на съемки следует 

в течение года или полутора (!) лет. В результате 
вызов поступил через 11 месяцев — в декабре 2022-
го Антон с женой и дочкой отправился в Москву.

— Так совпало, что запись назначили на 8 де-
кабря, а 7-го — мой день рождения, и мы решили 

устроить себе небольшие каникулы, — вспоминает 
Антон.

В 11 часов утра 8 декабря в студии собралась пара 
десятков игроков — дело в том, что программу снима-
ют блоками и на этот день были назначены шесть игр.

— Нас собрали в общем зале, сказали, что можно 
наблюдать за ходом других игр, сидя в зрительном 
зале, а можно уйти и вернуться к назначенному 
часу. Я остался — мне было интересно посмотреть 
на других игроков, на процесс съемок. Так я про-
сидел три игры, а в четвертой участвовал сам, 
— рассказывает о внутренней кухне иркутянин. — 
Ведущий Петр Кулешов пришел ровно к началу съе-
мок — он вполне спокоен, открыт, правда, держит 
определенную дистанцию, но в то же время готов 
помочь. Я, например, забыл фамилии фигуристов, 
которые задавали нам вопросы, — Петр Борисович 
дружелюбно подсказал, и мы продолжили. В студии 
кроме ведущего находятся операторы, сценаристы, 
игрокам помогают гримеры, костюмеры.

К слову о костюмах, игрокам на съемки прямо 
на месте, у игрового стола, выдается мантия. Костю-
меры тут же подгоняют ее под каждого, чтобы в ка-
дре все выглядело опрятно и телегенично.

Антон говорит, что игра проходит ровно в том 
темпе, который мы видим в итоговом варианте. 
Остановок во время записи или вторых дублей поч-
ти нет, кроме двух-трехминутных перерывов между 
раундами. Присутствует минимальный монтаж 
— если кто-то оговорился, например, но в целом 
запись игры длится примерно столько же, сколько 
телевизионный выпуск.

После первого раунда Антон занял второе место 
с суммой 1000 очков, сохранил позиции и во вто-
ром, но третий раунд все изменил — иркутянин 
сместился на третью строчку. На финальный вопрос 
Антон дал верный ответ, но и лидер игры тоже был 
прав.

— Я очень доволен, что мне удалось принять уча-
стие. У меня только положительные впечатления! 
Теперь у меня есть опыт, я знаю разницу между 
ответами на диване и в студии, — говорит Антон. — 
Сложность игры — в ее скорости. Примерно на 80% 
вопросов знал ответы, но кто-то просто раньше 
меня нажимал на кнопку. Еще один фактор — «ко-
варство» работы мозга: в определенный момент он 
заставляет тебя перепроверять ответ, а дальше ты 
уже боишься ошибиться, боишься рискнуть, что-
бы не вылететь, или просто опаздываешь нажать 
на кнопку. Мне хотелось дойти до конца, поэтому 
меньше рисковал, а потом, понимая, что знал ответ, 
жалел. Но все равно я очень рад, что это со мной 
было!

Родные, друзья, коллеги Антона знали о съемках 
и ждали выхода передачи в эфир. После просмо-
тра они сказали, что на экране он точно такой же, 
как в жизни, — реакции естественные, поведение 
свободное.

— А когда утром 6 марта пришел на работу, со-
трудник охраны увидел меня и удивился: «Как, вы 
уже прилетели? Только вчера ведь были в Москве!» 
Оказывается, он, как и я, смотрит «Свою игру» и уз-
нал меня, — улыбается Антон Храменков.

Пятого марта на телеканале НТВ по-
казали выпуск передачи «Своя игра», 
в которой принял участие наш земляк 

Антон Храменков. Съемки состоялись в дека-
бре, хотя заявка на участие была одобрена еще 
в феврале 2022 года, а онлайн-этап прошел 
в октябре 2021-го. О том, кто может попасть 
на телевикторину, как проходит отбор участ-
ников и какие впечатления о себе оставил 
бессменный ведущий передачи Петр Кулешов, 
— сегодня в «Иркутске».

ЧТО ЗА ИГРА?
«Своя игра» 

— телевикто-
рина на канале 
НТВ. Ведущий 
— Петр Кулешов. 
Первый выпуск 
вышел в эфире 
РТР 7 апреля 
1994 года, с 1997-
го — на НТВ. По-
бедитель игры 
получает в каче-
стве приза сумму, 
равную количе-
ству набранных 
баллов в рублях.

Увидеть 
«Свою игру» 

с участием ирку-
тянина Антона Хра-

менкова можно на ка-
нале НТВ по ссылке 
https://www.ntv.ru/

peredacha/svoya_
igra/m58980/

o718918/video/

За игровым столом — иркутянин 
Антон Храменков. Стол оборудован 
кнопкой, которую нужно нажимать, 
если готов отвечать, а также план-
шетом, с помощью которого игроки 
письменно дают ответ в финале игры, 
делают ставки и т. д.

Студия, в которой проходят съемки проекта. В центре — ведущий программы 
Петр Кулешов. Соперниками иркутянина Антона Храменкова (на фото крайний 
справа) стали Артем Москаленко из Санкт-Петербурга — у него в копилке шесть 
игр и Дмитрий Еловенко из Зеленограда, в его активе на момент съемок было  
26 игр. К слову, в студии есть зрительный зал. В небольшом амфитеатре во время 
записи сидят ожидающие своей очереди игроки, члены съемочной группы, кто-то 
из поддержки — эту часть никогда не показывают в передаче, но прийти побо-
леть за участников вполне реально

Иркутянин Антон Храменков мечтал поуча-
ствовать в «Своей игре» со студенчества. И вот 
его желание исполнилось: «Съемки состоялись 
8 декабря 2022 года, и это значит, что в следу-
ющий раз я могу написать заявку на участие 
не раньше декабря этого — таковы правила 
проекта. Но мне хочется продолжить и вновь 
оказаться среди игроков «Своей игры». Конеч-
но, я хочу стать победителем»

Ирина Покоева
Фото автора и из архива 

Антона Храменкова
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ПОШЛИ ПО ДВОРАМ
Мэр Иркутска Руслан Болотов и главы округов проверили 
качество уборки в Свердловском и Правобережном округах

Первый двор — в Академго-
родке. Жильцы дома по адресу: 
Лермонтова, 325а в социальных 
сетях пожаловались, что у них 
во дворе очень скользко, а об-
работку противогололедными 
материалами никто не проводит. 
Вместе с мэром на место выеха-
ли глава Свердловского округа 
Антон Медко и Илья Джинчве-
лашвили, генеральный директор 
управляющей компании «Про-
гресс», которая и обслуживает 
территорию возле дома.

— Доброе утро! — приветствует 
всех Руслан Николаевич и тут же 
переходит к делу: — Ну, рассказы-
вайте, как дела обстоят.

— Я считаю, что все в порядке, — 
отвечает Илья Джинчвелашвили. — 
Зря на нас люди жалуются!

— А я думаю, что они не жало-
вались бы, если бы все было в по-
рядке, — парирует мэр Иркутска 
(и с его неопровержимой логикой 
сложно не согласиться. — Прим. 
авт.). — Вижу, что вы убираетесь, 
но есть и проблемы. Вот снег у вас 
складирован, а сейчас он тает актив-
но. Куда он потечет? Естественно, 
на дорогу! А погода сейчас такая, 
что днем тепло, а ночью все замер-
зает. Как потом люди по льду ходить 
будут? Я понимаю — год сложный, 
зима снежная, но свои обязанности 
надо выполнять хорошо. Как вообще 
в этом году справляетесь?

— Весь снег мы старались уби-
рать по возможности, — отвечает 
директор УК. — Сейчас приходится 
использовать много отсева, потому 
что из-за перепадов температур 
наутро все замерзает и образуется 
накат. Каждый день у нас начина-

ется с того, что дворники посыпают 
дороги и тротуары.

Илья Джинчвелашвили расска-
зал, что конкретно в Академгородке 
(здесь в обслуживании УК «Про-
гресс» находится около ста домов) 
трудятся 12 человек. Снег с придо-
мовой территории они вывозили 
уже дважды — в январе и марте.

— То есть работали в обычном 
режиме? — удивился Руслан Нико-
лаевич. — Но мы же понимаем, что 
в сезон, когда много снега, в обыч-
ный режим уложиться невозмож-
но! Активнее работать надо! Если 
необходимо какое-то содействие, 
например, в отношении техники, 
то мы готовы вам помочь. Главное, 
что нам всем нужно — справляться 
с последствиями в соответствии 
с вызовами, которые нам бросает 
природа, а не исходя из наших воз-
можностей.

Для примера мэр города привел 
работу МУП «Иркутскавтодор», 
сотрудники которого за зиму вы-
везли на площадку для складиро-
вания более 200 тысяч тонн снега. 
Это огромная цифра (для примера 
— в прошлом году было вывезено 
чуть более 80 тысяч тонн), однако 
дорожники не спасовали и справи-
лись с задачей, а значит, доказали, 
что большое количество снега вовсе 
не оправдание тому, что он до сих 
пор лежит во дворах и уже превра-

тился в накаты.
Заместитель мэра — 

председатель комитета 
по управлению Сверд-
ловским округом ад-
министрации города 
Антон Медко, в свою 

очередь, отметил, что 
неубранные дворы — это 

не только антисанитария, 
но и потенциальная угроза жизни 
и здоровью граждан. Если МУП «Ир-
кутскавтодор» обеспечивает безопас-
ный проезд транспорта по городским 
дорогам, то основная задача управля-
ющих компаний — не допустить трав-
мирования жителей и обеспечить им 
безопасный подход к домам. И если 
раньше администрация наказывала 
УК штрафами, то теперь, при дей-
ствии моратория на проверки, пере-
дает информацию в прокуратуру для 
принятия мер.

— Управляющие компании, 
которые не выполняют свои обяза-
тельства, мы продолжим привле-
кать к ответственности, — отметил 
Антон Медко. — Администрация 
согласовывает свою позицию с про-
куратурой и требует приводить дво-
ры в порядок, потому что речь идет 
о здоровье граждан. Будем и дальше 
добиваться вывозки снега и очистки 
территорий.

Следующий адрес, по которому 
приехали с проверкой представи-
тели администрации, — Киевская, 
12. Здесь, в самом центре города, 
оказалось на удивление чисто. 

Март в Иркутске — время, 
когда все горожане ждут 
тепла и радуются плю-

совым температурам. Но погода 
переменчива, и после резкого по-
тепления часто следует такое же 
резкое похолодание. На дорогах 
образуются снежный накат и го-
лоледица, особенно заметные 
во дворах. Убирать последствия 
природных катаклизмов на дво-
ровых территориях должны 
управляющие компании, однако 
не все относятся к этому ответ-
ственно — и жители нередко об-
ращаются с жалобами на плохую 
очистку дворовых проездов в ад-
министрацию города и непосред-
ственно к мэру Руслану Болотову. 
В минувшие выходные Руслан 
Николаевич решил лично про-
верить качество уборки дворов 
в Свердловском округе. А на этой 
неделе его примеру последовала 
глава Правобережного округа. 
Вместе с ними в рейд съездила 
и репортерская группа «Иркут-
ска».

Окончание на стр. 11

На фото — Академгородок, двор у дома № 325а на улице Лермонтова. Местные жители 
сообщили в социальных сетях, что на их дворовой территории скользко. И мэр Руслан 
Болотов приехал сюда с проверкой. Дороги во дворе действительно оказались покрыты 
льдом, однако незадолго до приезда проверяющих их все же обильно посыпали отсевом. 
Не знаем, связано это с проверкой или нет, но в любом случае для жителей это хороший 
знак. Возможно, теперь здесь будут чаще проводить обработку противогололедными 
материалами

В разговоре с генеральным директором УК «Прогресс» Ильей 
Джинчвелашвили (на фото справа) мэр Иркутска Руслан Болотов 
отметил, что понимает все трудности коммунальщиков и знает, что 
зима была снежная (последний раз такое количество осадков вы-
пало в 2018 году. — Прим. авт.). Однако добавил, что это не может 
служить оправданием тому, что во дворах до сих пор лежит снег, 
который уже превратился в накаты

На фото — спорный внутриквартальный проезд по адресу: улица Киевская, 
9а. Он не относится к придомовой территории, а потому убирать его управ-
ляющая компания не обязана. Тем не менее даже в таких сложных случаях 
администрация округа находит компромисс и договаривается с управля-
ющими организациями. Надо отдать должное и самим УК — основная их 
часть всегда идет навстречу и спорные территории очищает. В том числе 
и с привлечением техники. Как на этой фотографии, где ломают лед, а потом 
собирают большие массы снега с помощью «Бобкэта»
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ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ ВСЕХ ИРКУТЯН
Так называет свой избирательный округ депутат Александр Друзенко

—  Александр Валерьевич, почему в 2019 году 
вы решили стать депутатом от этого 
округа?

— Все очень просто — я там живу. Мне очень хоте-
лось, чтобы мой район развивался. Не устаю повторять, 
что у меня лучший избирательный округ в Иркутске. 
Здесь есть исторические достопримечательности, куль-
турные ценности, площадки для развлечений, доступ 
к воде и, конечно, жилые массивы. Без преувеличения, 
это место притяжения всех иркутян.
—  Каким был уходящий год для вашего 

округа?
— Считаю, что он был успешным. По основным 

муниципальным программам привлечено финансиро-
вание более чем на 338 млн рублей, почти на 100 млн 
больше прошлого года. В округе появлялись новые объ-
екты, велись ремонтные работы, шло благоустройство 
в рамках национальных проектов, региональных и му-
ниципальных программ. Так, по национальному проекту 
«Безопасные качественные автомобильные дороги» 
отремонтирована часть дорожного полотна улицы Се-
дова — от Трилиссера до Байкальской. А за счет средств 
депутатского фонда проведен текущий ремонт дороги 
на участке улицы Сибирской — от дома № 21 на буль-
варе Постышева до пересечения с Коммунистической. 
Этот участок, как и тротуар, был в очень плачевном 
состоянии. Ежегодный ямочный ремонт уже не решал 
проблемы, поэтому мной было принято решение напра-
вить на него почти 4 млн рублей.

Не успели, к сожалению, закончить ремонт участка 
дороги от съезда с Академического моста до дома № 107 
на Верхней Набережной. Два года назад был аномально 
высокий уровень сброса воды Иркутской ГЭС, и проект-
ные решения по ремонту реализовать не удалось. При-
шлось проходить повторную госэкспертизу. Но в этом 
году мы обязательно закончим эти работы, финансиро-
вание отстояли в том же объеме.

Остальные планы реализованы. Так, по федеральной 
программе «Формирование комфортной городской сре-
ды» проведен завершающий, 4-й этап благоустройства 
историко-мемориального комплекса «Иерусалимская 
гора». Здесь обустроены гравийные дорожки, отремон-
тировано ограждение и проведен комплекс меропри-
ятий по озеленению — посадка деревьев, кустарников 
и газонной травы.
—  А что во дворах?
— Благоустройство дворов и ремонт внутрикварталь-

ных проездов — одна из приоритетных задач для меня. 
Деятельность депутата городской думы практически как 

у завхоза: лавочки, дороги, тротуары. Радует, что в моем 
округе живут активные жители: в приемную поступает 
около 300 обращений за год. Стараюсь выезжать на ме-
ста, чтобы самому все увидеть, лично пообщаться. Быва-
ет, что и в два часа ночи звонят. (Улыбается.) Но я стара-
юсь никому не отказывать в помощи — для этого и шел 
в депутаты.
—  В вашем округе расположены иркут-

ские достопримечательности — 130-й 
квартал, остров Конный. Это особенная 
ответственность?

— Конечно. С 130-м кварталом ситуация проще, он 
находится под контролем управляющих компаний. 
А на острове Конном работы много. Он по-своему уни-
кален, и нужно его максимально использовать, чтобы 
повысить туристическую привлекательность и района, 
и города. Мне хочется сделать из острова еще одну ви-
зитную карточку Иркутска. Если же говорить про весь 
избирательный округ, то моя задача — сформировать 
комплексный подход к развитию его территории. И ту-

ристическое направление — одно из них. Например, 
можно сделать из Верхней набережной полноценную 
территорию со своей инфраструктурой — магазинчика-
ми, мастерскими. Чтобы горожане могли прогуляться 
вдоль берега пешком, на велосипеде, роликах.
—  А жители округа от этого выиграют?
— Безусловно. Сейчас, к сожалению, жители много-

квартирных домов как сапожник без сапог. Вода вроде 
и близко, но чтобы до нее добраться, нужно полрайона 
объехать! И одна из моих задач — возведение лестниц 
и мостов с улицы Дальневосточной, которые позволят 
комфортно ходить к Ангаре.
—  Одной из проблем активно застраиваемо-

го Иркутска является нехватка социальных 
объектов. Как обстоят дела у вас?

— Ко мне часто обращаются с вопросами о сроках 
строительства поликлиник, школ и детских садов. 
В округе три детских сада и две школы — все пере-
полнены. Делаю все возможное, чтобы изменить эту 
ситуацию. В школе № 27 добиваемся строительства 
нового блока, где можно разместить начальные классы 
и дополнительное образование. Есть надежда, что уже 
в 2024 году на улице Коммунистической будет построена 
детская школа искусств. Потребность в ней назрела дав-
но, ведь в Октябрьском округе только одна музыкальная 
школа — № 7 в Лисихе, она работает по трем адресам 
в жилых домах, и обучается в ней 1400 детей. Это самая 
большая школа не только в городе, но и в области!
—  Как планируете развивать округ в этом 

году?
— Планов много, перечислю самое интересное. Ле-

том будет установлена стела Октябрьского округа. Про-
сто удивительно, но Октябрьский — единственный округ 
в Иркутске, который обделен таким знаком. Проект раз-
работал один из ведущих иркутских архитекторов Сер-
гей Демков, и в этом году мы его реализуем по проекту 
«Народные инициативы». Стоять стела будет на терри-
тории нашего округа (напротив музыкального театра), 
жители очень активно за это голосовали. Также в рамках 
муниципальной программы «Развитие транспортной 
системы» расширим въезд со стороны «Яркомолла» 
на Академический мост — там (от пересечения улиц 
3 Июля и Кожова до въезда на мост) появится третья 
полоса. Иркутские автомобилисты знают об этой про-
блеме — из-за эффекта «узкого горлышка» в часы пик 
на въезде собираются огромные пробки. За счет средств 
депутатского фонда (это 11 млн рублей) продолжим 
благоустройство во дворах, сделаем ремонт пищеблока 
в школе № 39 и систему видеонаблюдения в школе 
№ 27, обустроим детские площадки, сделаем освещение 
и многое другое.
—  Александр Валерьевич, а что самое важ-

ное в работе депутата?
— Моя задача — сделать все возможное, чтобы терри-

тория избирательного округа стала более комфортной, 
красивой, уютной и чистой! Главное — уметь наладить 
отношения с людьми на всех уровнях. На регулярной 
основе взаимодействовать с администрацией города, 
округа, городскими комитетами и, конечно же, с на-
шими жителями. При этом каждый должен заниматься 
своим делом и нести персональную ответственность 
за результат. Если все будут делать свою работу хорошо, 
то все у нас получится — наш город станет комфортнее 
и краше.

Избирательный округ № 12, чьи интересы 
в думе Иркутска представляет Александр 
Друзенко, находится в Октябрьском 

округе. Это одно из самых живописных мест 
нашего города. Здесь находятся Театральный 
квартал, Иерусалимская гора, остров Конный 
и 130-й квартал. Это округ, в котором в послед-
ние годы активно застраивается частный сек-
тор, появляются новые жилые кварталы и мно-
го так называемых хрущевок. На этой неделе 
мы встретились с народным избранником в ре-
дакции «Иркутска», чтобы поговорить о переме-
нах, произошедших в округе в 2022 году, и обсу-
дить планы на ближайшее будущее.

Александра Друзенко избрали депутатом думы Ир-
кутска седьмого созыва в сентябре 2019 года. В го-
родском парламенте он стал заместителем предсе-
дателя комиссии по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна, а также вошел в состав 
комиссии по мандатам, регламенту и депутатской 
этике. С декабря 2016 года — председатель прав-
ления Ассоциации строителей СРО «ДорСтрой», 
в ее составе — свыше 900 строительных компаний 
Иркутской области. Александр Друзенко награж-
ден почетным знаком «Строительная слава»

Как говорится, почувствуйте разницу! На фото слева — так выглядела роща в районе домов № 23, 
25, 27 на бульваре Постышева еще год назад. Справа — результат ее преобразования по программе 
«Народные инициативы». Убрали аварийные деревья и кустарники, обрезали здоровые, установили 
опоры освещения на композитной основе со световой инсталляцией, лавочки с урнами, обустроили 
пешеходные дорожки

Возле школы № 27 на бульваре Постышева в 2022 году 
появился новый спортивный объект — с резинополом, 
тренажерами, воркаутом, баскетбольной и волейболь-
ной площадками. Из средств депутатского фонда на это 
было выделено 1,7 млн рублей. В следующем году при 
содействии МКУ «Городской спортивно-методический 
центр» здесь будет установлена система видеонаблюде-
ния в режиме реального времени

Беседовал Егор Фролов. Фото автора и из архива Александра Друзенко
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Алексей Грешилов и округ № 16

6 млн рублей Алексей Грешилов направит из депу-
татского фонда на благоустройство дворовых терри-
торий с разработкой дизайн-проектов. Работы прой-
дут на ул. Красноярской, 34, ул. Советской, 176–187, 
ул. Советской, 176–198 и ул. Ядринцева, 23.

2 млн рублей перераспределено на установку 
спортивных площадок на территории ИВВАИУ. Кро-
ме того, 600 тысяч рублей направлено на ремонт 
детских и спортивных площадок, демонтаж непри-
годного оборудования на ул. Ядринцева, 1/3, 5, и ул. 
Ядринцева, 29/9.

— На финансовое обеспечение деятельности об-
разовательных учреждений будет направлен 1 млн 
рублей. Эти средства пойдут на проведение ремонта 
в школе № 23 и в доме творчества «Крылатый». Еще 
200 тысяч рублей направлены на приобретение обо-
рудования для библиотеки имени Г. К. Сапронова, — 
уточнил Алексей Грешилов.

500 тысяч рублей распределены на снос и обрез-
ку аварийных деревьев, озеленение и посадку елей 
по ул. Красноярская, 34, а также на санитарную об-
резку деревьев по ул. Егорова, ул. Ледяной и ул. 
Советской, 176–189. На проведение массовых меро-
приятий и поздравлений в округе № 16 направят 
700 тысяч рублей.

Григорий Вакуленко и округ № 24

По обращениям жителей депутат Григорий 
Вакуленко распределил средства депутатского 
фонда на благоустройство, ремонт дорог и об-
резку аварийных деревьев.

Так, на ул. Маршала Конева, 20 б/с 34, б/с 
20–23, 12а и на бульваре Рябикова, 4а устано-
вят ограждения, на ул. Маршала Конева, 20 б/с 
11–23 оборудуют парковку. По бульвару Рябико-
ва, 4а и вдоль домов по улице Маршала Конева, 
52, 56 и далее до реабилитационного центра об-
устроят тротуар.

Планируется отремонтировать дороги между 
домами по бульвару Рябикова, 4а и 7а, а также до-
роги на ул. Маршала Конева от дома № 52, вдоль 
дома № 48 и под арку дома 20 б/с 7. А рядом с дет-
ской площадкой около дома на бульваре Рябикова, 
21а–22а, на повороте к стадиону «Рекорд» около 
дома на бульваре Рябикова, 13а, 13б будут прово-
дить формовочную обрезку деревьев.

В эти планы, уточнил Григорий Вакуленко, 
могут быть внесены изменения и дополнения 
по объективным причинам.

Сергей Юдин и округ № 19
Вице-спикер думы Иркутска Сергей Юдин направил 

средства депутатского фонда на благоустройство дворов, 
комплектацию детских площадок оборудованием и обрезку 
деревьев.

В избирательном округе № 19 также будет проведено 
комплексное благоустройство дворов на ул. Киевской, 27 
и в переулке Пионерском, 10, проезда и автопарковок на ул. 
Ленина, 4–6, а на ул. Красноармейской, 15а и ул. Марата, 2 
сделают водоотвод в дренажный колодец.

Новое игровое оборудование появится на детских площадках 
на ул. Свердлова, 38, ул. Богдана Хмельницкого, 11, ул. Красно-
армейской, 18 — ул. Ленина, 25 и на бульваре Гагарина, 72

Санитарная и формовочная обрезка зеленых насаждений за-
планирована в переулке Шапошникова, 2 и на ул. Гершевича, 1.

НОВОСТИ ДУМЫ

ПРОДОЛЖАЕМ ВМЕСТЕ 
РАЗВИВАТЬ ГОРОД

Рассказываем, куда народные избранники направили 
средства депутатского фонда

Ранее в публикациях ежене-
дельника «Иркутск» мы уже 
рассказали, на какие цели 

депутаты городской думы Алексей 
Распутин, Михаил Корнев, Мак-
сим Девочкин, Евгений Савчен-
ко и Сергей Золотухин направят 
депутатский фонд в 2023 году. 
Напомним, депутатский фонд 
в виде 11 млн рублей выделяется 
на каждый избирательный округ, 
чтобы исполнить наказы жителей, 
устранить остро стоящие вопросы 
доверенной территории.

Николай Матвейчук и округ № 9
Почти треть депутатского 

фонда, 3,8 млн рублей, по прось-
бе жителей пойдет на благо-
устройство дворовой территории 
на ул. Сибирских Партизан, 11а, 
рассказал народный избранник.

3 млн рублей пойдет на стро-
ительство масштабной скейт-
площадки в парке «Комсомоль-
ский». На ее возведение из своих 
фондов равную сумму выделили 
депутаты микрорайона Ир-
кутск II — это Алексей Савельев 
(избирательный округ № 7), Сер-
гей Золотухин (избирательный 

округ № 8) и Николай Матвей-
чук (избирательный округ № 9).

2,2 млн рублей пойдет на ре-
монт дороги по ул. Авиастро-
ителей, 28а/3, 28б/1. 1,5 млн 
рублей — на установку детских 
и спортивных площадок на ул. 
Авиастроителей, 59, ул. Кули-
ковской, 8, ул. Сибирских Пар-
тизан, 11а.

— Также будут направлены 
средства на проектирование 
линий наружного освещения 
в нескольких дворах, — отметил 
Николай Матвейчук.

Георгий Ни и округ № 20

800 тысяч рублей из депутатского 
фонда избирательного округа № 20 
направят на проведение ремонта 
в школе № 10 имени П. А. Пономаре-
ва. Там планируют сделать текущий 
ремонт приточной установки кухни, 
монтаж вентиляции в пищеблоке 
и приобрести оборудование в столо-
вую. Еще 400 тысяч рублей пойдет 
на ремонт и приобретение мебели 
в детскую библиотеку имени  
А. С. Пушкина. Еще 500 тысяч рублей 
распределили на организацию турни-
ров в детско-юношеской спортивной 
школе № 7.

На благоустройство общественных 
пространств данного округа пойдет 
1 млн рублей, на эти средства сдела-
ют тротуар и парковочные карманы 
по ул. Франк-Каменецкого, 26а. Еще 
1 млн рублей по просьбе жителей 
депутат Георгий Ни планирует на-
править на благоустройство дворовых 
территорий. На ул. Ямской, 20 об-
устроят наружное освещение дворо-
вой территории, установят скамейки 
и урны, а на ул. Дзержинского, 60/1, 
60/2 отремонтируют внутридворовой 
проезд картами.

— На установку и ремонт спор-
тивных сооружений предусмотрено 
3,5 млн рублей, в том числе 600 ты-
сяч — на строительство площадки для 
воркаута на ул. Рабочего Штаба, 8 
и 2,9 млн рублей — на универсальную 
спортивную площадку, площадку для 
воркаута и детскую игровую площад-
ку на ул. Франк-Каменецкого, 26а, — 
рассказал Георгий Ни.

На ремонт детских и спортивных 
площадок предусмотрено 100 ты-
сяч рублей, на демонтаж старого 
и аварийного оборудования детских 
и спортивных площадок — 150 тысяч 
рублей. На установку нового и за-
мену изношенного оборудования 
на детских и спортивных площадках 
— 2 млн рублей. Работы планируется 
провести по шести адресам: ул. Ям-
ская, 53, ул. Декабрьских Событий, 90, 
ул. Халтурина, 4, ул. Володарского, 
9, ул. Рабочего Штаба, 8 и ул. Франк-
Каменецкого, 26а.

— На устройство лестницы на ул. 
Рабочего Штаба, 18д направлено 
550 тысяч рублей. Еще 1 млн рублей 
— на устройство линий наружного 
освещения по ул. Николаева от ул. 
Сурнова до ул. Рабочего Штаба, — по-
яснил Георгий Львович.

Алексей Грешилов 
входит в состав комиссии 
по вопросам градострои-
тельства, архитектуры и ди-
зайна, а также в комиссию 
по бюджетной политике. 
Адрес приемной: ул. Ширя-
мова, 7. Прием жителей ве-
дется во вторник и четверг 
с 16.00 до 18.00

Николай Матвейчук 
входит в со-
став комиссии 
по муниципаль-
ному законо-
дательству 
и правопоряд-
ку и в комиссию 
по мандатам, 
регламенту 
и депутатской 
этике. Адрес 
приемной: ул. 
Авиастроите-

лей, 28а/3. Прием жителей ведется 
каждый вторник с 15.00 до 18.00

Сергей Юдин 
— заместитель 
председателя думы 
Иркутска, пред-
седатель комиссии 
по муниципальному 
законодательству 
и правопорядку. 
Является депутатом 
уже три созыва. Так-
же входит в состав 
комиссии по бюд-
жетной политике. 

Адрес приемной: ул. Ленина, 6, офис № 215. 
Прием граждан ведется в первый и третий 
понедельник месяца с 17.00 до 19.00

Георгий Ни 
входит в состав 
комиссии по бюд-
жетной политике 
и в комиссию 
по собственности 
и экономической 
политике. Адрес 
приемной: ул. 

Красногвардейская, 24. Прием 
жителей осуществляется каждый 
четверг с 14.00 до 17.00

Григорий Вакуленко 
— заместитель председателя 
комиссии по собственности 
и экономической политике. 
Также входит в состав ко-
миссии по транспорту, связи 
и охране окружающей сре-
ды. Адрес приемной депута-
та: бульвар Рябикова, 11б. 
Время приема граждан: каж-
дый четверг с 17.00 до 19.00 

и в любой день с помощником. Для приема 
обязательна предварительная запись

Материал полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ КОРМЯТ ГОРОД
Более пяти тонн продукции эталонного качества каждый день производят  

для детских садов и школ в МУП «Комбинат питания города Иркутска»

Основам правильного питания нужно учиться с дет-
ства — это очень пригодится в дальнейшем для со-
хранения здоровья. Иркутским ребятишкам повезло: 

и в детском саду, и в школе они питаются не просто пра-
вильно, но и вкусно, с соблюдением всех строжайших тре-
бований, которые сейчас предъявляются к детскому меню. 
А готовят для них специалисты МУП «Комбинат питания 
города Иркутска». К своей работе они подходят творчески — 
меню ежегодно по несколько раз меняется. Родители, кста-
ти, тоже принимают активное участие в разработке меню, 
все дегустируют и фактически утверждают. На предприятии 
сейчас трудятся 1760 человек, каждый день они кормят вос-
питанников 130 детских садов и учеников 67 школ.

Нелля Алексеевна Иванова,  
мастер производства молочной кухни  
МУП «Комбинат питания города Иркутска»

Нелля Алексеевна уже 51 год 
работает на молочной кухне, де-
лает продукцию для самых ма-
леньких. Начинала в 1972 году 
санитаркой, потом получила 
образование и стала мастером. 
В начале ее трудового пути ас-
сортимент был, конечно, намно-
го скромнее, всего три наимено-
вания — творог, молоко, кефир. 
А сейчас только йогуртов 15 раз-
новидностей, кисломолочные 
напитки с полезными бифидо-
бактериями и многое другое.

— Конечно, я пробовала 
всю молочную продукцию, 
которую мы готовим, больше 
всего люблю деревенский ке-
фир — у него особенный вкус, 
знакомый с детства. Очень хороший творог у нас, пожалуй, лучшего 
качества из того, что пробовала. Вообще могу сказать, что весь наш 
ассортимент — и вкусный, и полезный. У меня дочь Галина, сын 
Алексей, две внучки Алина и Юля — все росли на молочной продук-
ции нашего производства и до сих пор ее покупают. Это же о многом 
говорит! — гордится своим предприятием Нелля Алексеевна.

Светлана Александровна Майсурадзе, 
заведующая производством в школе № 72

Преддипломную прак-
тику во время учебы 
в Иркутском кулинарном 
техникуме в 1974 году 
Светлана Александровна 
проходила в ресторане 
«Аэропорт» — и так по-
нравилась директору 
Светлане Ивановне 
Карасевой, что ее при-
гласили туда работать. 
26 лет Светлана Майсу-
радзе проработала в этом 
ресторане, стала заведу-
ющей производством, 
но в 1990-е «Аэропорт» 
закрылся. Тогда устро-
илась в ресторан отеля 
«Байкал Бизнес Центр», 
а в 2011 году перешла 
в МУП «Комбинат пита-
ния города Иркутска».

— Никогда не дума-
ла, что буду работать 
с детьми. Первое время 
шум на переменах про-
сто пугал, плюс трудно 
было переквалифици-
роваться с ресторанных 
блюд на детское меню 
— здесь же особые норма-
тивы, СанПиН, но спра-
вилась, — вспоминает 
Светлана Александровна. 
— Сейчас уже уйти бы 
на пенсию, но настолько 
привязалась к детям, что 
и думать об этом не хочу. 
От них такая отдача, та-
кая энергия, когда они 
за добавкой прибегают, 
когда со счастливыми 
глазами благодарят 
за обед — это так прият-
но… У нас питаются и ре-

бята с Поста № 1, я это 
воспринимаю как нашу 
почетную миссию. Мы 
очень стараемся: каждый 
день у нас в меню 16 блюд 
— всегда разные, без по-
вторений, и все приготов-
лены по принципам пра-
вильного питания. Это же 
для детей!

Елена Басировна Халикова, шеф-повар 
детского сада № 129/1

После окончания в 1994 году 
344-й военной школы пова-
ров в Чите Елена Халикова 
служила в отдельном эвакуа-
ционном батальоне в Абака-
не, а затем в морской части 
в Северобайкальске. Военный 
пенсионер, старший мичман 
запаса, за 17 лет она построила 
карьеру в рядах Российской 
армии и уволилась со служ-
бы в должности начальника 
столовой. Елена Басировна 
не пасует перед трудностями: 
несмотря на солидный послуж-
ной список, после переезда 
в Иркутск не побоялась начать 
жизнь с чистого листа, но уже 
на гражданке. В 2016 году она 
устроилась в МУП «Комбинат 
питания города Иркутска» 
кухонным работником, а уже 
через два месяца ее способ-
ности оценили и предложили 
должность шеф-повара сначала 
в детском саду № 33, а потом — 
в № 129/1, поближе к дому.

— Больше всего в моей ра-
боте мне нравится общение 
с детьми, это увлекательное 
творчество, от которого я ис-
пытываю настоящее удоволь-
ствие. Мы не только готовим 

для воспитанников, но и очень 
много с ними занимаемся, 
проводим различные мастер-
классы — учим делать салаты, 
коктейли из кисломолочных 
напитков, печь пиццу, рогали-
ки и многое другое, — делится 
секретами мастерства Елена 
Басировна. — Стараемся чем-то 
удивить к каждому празднику, 
например, на Масленицу пекли 
блины и создавали из них кол-
лекцию нарядов для куколок, 
у каждой группы была своя 
кукла в эксклюзивном платье. 
Сейчас готовим сюрприз для 
наших ребятишек на Пасху.

Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова

Наталья Александровна Карпова, логист
Наталья Карпова работает в МУП 

«Комбинат питания города Иркутска» 
с 2006 года, и труд у нее не из легких 
— логистика и снабжение. Ежедневно 
(потому что численность детей, а зна-
чит, и порций, постоянно меняется 
— кто-то заболел, новенькие пришли) 
она принимает заказы на молочную 
продукцию и мясные полуфабрикаты 
от учреждений, работает с поставщика-
ми, водителями, оформляет маршруты, 
следит за отгрузкой. Вместе с филиала-
ми школ заказы нужно оформить в 229 
пищеблоков по Иркутску плюс еще 
в 47 торговых точек. Это очень серьез-
ная нагрузка, но Наталья Александров-
на справляется!

— Конечно, я не одна всем этим за-
нимаюсь, у нас есть замечательный 
начальник Наталья Николаевна Бы-
кова, второй логист, в целом в нашем 
отделе работают 11 человек, — говорит 
Наталья Александровна. — Главное, 
благодаря сплоченному коллективу 

— а мне кажется, у нас самый лучший 
отдел — нагрузки даже не замечаешь. 
Да и с опытом все намного быстрее по-
лучается, плюс программное обеспече-
ние нам поменяли на более современ-
ное, что очень облегчило работу.

Ольга Алексеевна Бархатова, 
буфетчик гимназии № 25

В 1976 году Ольга Алексеевна окончила Иркут-
ский техникум советской торговли по специаль-
ности «техник-технолог общественного питания», 
по распределению ее направили поваром на фабри-
ку-кухню № 3 в Студгородке. С опытом она росла 
и профессионально: с 1984 по 2015 год проработала 
заведующей производством в школе № 76.

— С возрастом, чтобы уменьшить нагрузку, 
перевелась буфетчиком в гимназию № 25. Сейчас 
занимаюсь реализацией штучных товаров — бу-
фетной продукции, в приготовлении пищи уже 
не участвую. Передо мной прошло много поколе-
ний детей, могу сказать, что вкусовые пристрастия 
их очень изменились, — делится многолетними 
наблюдениями Ольга Алексеевна. — Раньше в школьном питании не было та-
кого разнообразия, как сейчас. Я заметила, что ребятишки, которые посещали 
детские сады, больше приучены к правильному питанию — с удовольствием 
едят каши, супы, овощные салаты, привычные к этому. А так называемые до-
машние дети более избалованы, предпочитают чипсы, сладости. Так что вывод 
можно сделать однозначный — наша система образования с детства прививает 
правильное отношение к еде.

Вячеслав Владимирович Нагулин,  
изготовитель замороженных мясных полуфабрикатов

Вячеслав Нагулин пришел 
на предприятие в 2016 году при пе-
чальных обстоятельствах — умерла 
мама, он остался один, без поддерж-
ки, юноше пришлось бросить учебу 
в энергетическом колледже и самому 
себя содержать. В МУП «Комбинат 
питания города Иркутска» он был 
сначала грузчиком, потом подсоб-
ным рабочим на кухне, где его от-
ветственность и трудолюбие оценили 
и поставили замешивать сначала 
рыбные, а потом мясные котлеты.

— Я делаю мясные полуфабрика-
ты — котлеты, тефтели, вареники, 
пельмени. Моя школа жизни, обра-
зование вместе с практикой прошли 
здесь, на рабочем месте, — улыбается 
Вячеслав Владимирович. — Коллек-
тив у нас хороший, и работа нра-
вится, и зарплата. Сейчас я строго 
по рецептам делаю в день по 40–45 
замесов фарша для различных из-
делий, потом отдаю их на аппараты, 
где автоматически штампуются кот-
леты, тефтели, вареники и так далее, 

в зависимости от рецепта. Точно 
знаю, что качество нашей продукции 
очень высокое, потому что сам каж-
дый день вижу, из чего мы готовим 
— мясо свежайшее, дольше двух дней 
в холодильниках не задерживается. 
Моя жена Александра и шестилетний 
сын Миша больше всего любят наши 
котлеты «Петушок» — всегда их в ма-
газине покупают, они у нас регуляр-
но на столе.

На протяжении 30 лет МУП «Комби-
нат питания города Иркутска» обслу-
живает детские сады и школы города 

— а это более 200 учреждений. Иркутяне 
с удовольствием покупают полуфабри-
каты комбината, продукцию «Детской 
молочной кухни». В 2022 году по итогам 
национального проекта «Производитель-
ность труда» федеральные эксперты назвали 
«Комбинат питания» эталонным участником 
всероссийской программы.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

«
»

Любовь Афанасьевна Пронина,  
директор МУП «Комбинат питания города Иркутска»

Кроме детских садов и школ про-
дукцию муниципального предприятия 
распространяют по 47 торговым точкам 
по всему Иркутску — и она неизменно 
пользуется большим спросом. Сейчас в ас-
сортименте — 44 наименования полуфа-
брикатов из мяса, птицы, рыбы, творога 
и овощей, без учета молочной продукции. 
Иркутяне доверяют комбинату, в котором 
готовят с соблюдением всех нормативов 
и СанПиН: для детей — значит, каче-
ственно. И доверяют не зря: на предпри-
ятии есть своя лаборатория, ежедневно 
с каждой партии берутся пробы на анализ 
— за качеством здесь следят. Сырье для 
производства закупают только у местных 
производителей, все мясо и молоко про-
ходит тщательный контроль.

— В прошлом году нам удалось про-
вести масштабную модернизацию про-
изводства, закупили новое оборудование 
на три миллиона рублей — это самые 
разнообразные аппараты, например, 
современная автоматическая система 
мойки яиц, — рассказывает Любовь 
Афанасьевна. — Но это только первый 

шаг. В этом году планируем провести 
модернизацию оборудования. Среди 
прочего собираемся воплотить в жизнь 
свою давнюю мечту — приобрести каме-
ру шоковой заморозки. Это еще повысит 
качество наших полуфабрикатов.

Анна Андреевна Кикоть, повар школы № 55
Анна Кикоть получила специальность технолога пи-

щевого производства в Иркутском техникуме экономики 
и права, затем продолжила профильное образование в вузе 
в Новосибирске. В школе № 55 работает уже десять лет. 
Кстати, до того, как начала учиться, никакой тяги к кули-
нарному искусству у нее не было, все пришло в процессе. 
Зато теперь приготовление блюд Анна Андреевна вос-
принимает как творчество, от которого получает огромное 
удовольствие и поэтому работу свою очень любит. Даже 
в декретный отпуск ушла всего за две недели до рождения 
дочери Любы, сейчас ей год и три месяца.

— Моим учителем и наставником была Татьяна Дми-
триевна Баянова — человек, прекрасно знающий свое дело, 
она многому меня научила. Работа в школьной столовой 
— это большая ответственность, ведь мы кормим детей, 
их питание должно быть не только сбалансированным, 

но и вкусным, качественным, ошибаться нельзя. И такая практика дает очень многое, — 
уверена Анна Кикоть. — Ну и всегда весело: жизнь кипит, каждую перемену тебя ждет 
толпа детей, надо все успеть. Но от этого не устаешь, а заряжаешься, радуешься, когда 
видишь, с каким аппетитом ребятишки едят то, что ты приготовила, всегда говорят спа-
сибо. У нас хороший дружелюбный коллектив, хожу на работу как домой: из дома домой 
— такое редко у кого бывает.

Станислав Владимирович 
Макаров, бригадир под-
разделения грузчиков

В этом году Станислав Макаров 
отметит юбилей своей работы в МУП 
«Комбинат питания города Иркутска» 
– 15 лет, 10 из них в должности бри-
гадира. Пришел «по блату» — по про-
текции брата и никуда не собирается 
уходить. Хотя работать иногда при-
ходится с половины пятого утра, когда 
нужно отгружать очищенную картош-
ку в вакуумных упаковках для школ 
и детских садов — чтобы к восьми утра 
ее успели приготовить на завтрак.

— Мне моя работа нравится — 
и физический труд, и на машине 
по всему городу езжу. Мы же еще 
в школах продукцию разносим, 
каждый день по 15 тонн. Коллектив 
очень хороший, ни на какой другой 
менять его не хочу, мы всегда помо-
гаем друг другу, — отмечает Стани-
слав Владимирович. — А еще здесь 

мне нравится стабильность, это же 
муниципальное предприятие, в от-
личие от коммерческих — никаких 
сбоев в выплате заработной платы, 
социальном обеспечении, и это при-
дает уверенности в завтрашнем дне. 
Все это очень важно.

Лидия Константиновна 
Черкашина, оператор линии 
овощного цеха

Лидия Константиновна каждый день вме-
сте с напарницей чистит морковь, картошку 
и по полтонны лука! И уверяет, что не плачет 
— давно адаптировалась. Очевидно, благодаря 
выделяемым луком фитонцидам практически 
не болеет простудами и ОРВИ и работу свою 
любит.

— Я была поваром в цехе мясных полуфа-
брикатов, но потом перевелась в овощной — 
здесь мне больше нравится. И мне нисколько 
не скучно: если лук хороший, то и душа раду-
ется, когда его чистишь, — с удовольствием 
говорит о своей работе Лидия Константиновна. 
— И еще очень важно — работа такая, что голова, как говорится, не болит, 
не надо думать о чем-то, смена закончилась — и никаких проблем. Плюс 
много общения — сидим, лук чистим, разговариваем. Коллектив у нас очень 
хороший, начальник — золото. В общем, одни плюсы!

Лариса Сергеевна Горбань, бригадир творожного цеха
Лариса Горбань на-

чала свою карьеру 
в МУП «Комбинат 
питания города Ир-
кутска» со скромной 
должности фасовщицы, 
при этом у нее высшее 
образование — окончила 
Иркутскую сельскохо-
зяйственную академию. 
Но кулинария, очевидно, 
привлекала ее больше, 
потому что Лариса Сер-
геевна получила еще 
и профессию повара, 
работала кондитером 
с 18 лет. Как только по-
явилась ставка, трудолю-
бивую работницу сразу 
перевели на производ-
ство, а три года назад на-
значили бригадиром.

— Я в основном 
смотрю за своими кол-
легами, являюсь неким 
связующим звеном 
между начальством и ра-
ботниками, — рассказы-
вает Лариса Сергеевна. 
— И работаю, конечно, 

вместе со всеми, админи-
стративная нагрузка — 
это как дополнительный 
бонус. Мы делаем все са-
мое вкусное! Например, 
лучше нашей творожной 
запеканки ничего нет. 
Мы ее фасуем по три 
килограмма и развозим 
по детским садам, в ма-
газинах она тоже про-
дается, но с добавлением 
кураги. Воспитатели 

в детском саду, куда вожу 
младшего сына, всегда 
говорят — какая у вас за-
пеканка замечательная, 
сегодня привозили! Еще 
у нас в ассортименте 
сырники, сочники (это 
песочное тесто с творож-
ной начинкой), зразы — 
все это делаем вручную, 
с душой. Мне очень нра-
вится стряпать из теста. 
И все знакомые всегда 
нашу продукцию хвалят, 
говорят, что у нас все 
самое вкусное. Это очень 
приятно!

А еще Лариса Горбань 
готовится встречать 
мужа Дмитрия из зоны 
СВО. Его мобилизовали 
осенью, и через несколь-
ко недель он впервые 
приедет в отпуск. Уго-
щать его собирается 
и продукцией своего 
родного предприятия, 
например, котлетами 
«Петушок» — это его са-
мое любимое блюдо!
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КАК ГОРОД СПАСАЛ «ПТИЧЬЮ ГАВАНЬ»
В Иркутске судят подозреваемых в загрязнении опасными отходами особо 

охраняемой природной территории

— Когда мы вывозили эти бата-
реи, на улице стоял мороз 

минус 40 градусов, — 
вспоминает Вален-
тина Сафонова, 
заместитель началь-
ника отдела экологи-
ческой безопасности 

и контроля комитета 
городского обустрой-

ства администрации 
Иркутска. — Писать на документах 
невозможно было — ручки замерза-
ли. Только чаем и отогревались.

Валентина Сергеевна хорошо за-
помнила дату — 14 января 2022 года. 
А про существование свалки стало 
известно 11-го. То есть с момента 
обнаружения опасных отходов до их 
ликвидации прошло всего три дня! 
Нереально короткий срок, учитывая, 
сколько работы пришлось проделать 
за это время.

О странных предметах, появив-
шихся в «Птичьей гавани», рас-
сказали местные жители. С прось-
бой убрать неприятный мусор 
они обратились в администрацию 
Ленинского округа. Его сотрудни-
ки, понимая, что отходы могут быть 
опасны, сразу же позвонили в отдел 
экологической безопасности и кон-
троля администрации города.

— С подобным мы еще не стал-
кивались, — рассказывает Вален-

тина Сафонова. — Часто видим, как 
выкидывают батарейки от бытовых 
приборов — пальчиковые, мизинчи-
ковые… Но сразу четыре тонны не-
известных промышленных батарей 
на особо охраняемой территории — 
это был шок даже для нас!

Батареи оказались самые раз-
ные — по объемам, назначению, 
составу. Но все относились к от-
ходам второго класса опасности, 
то есть очень токсичные — срок 
восстановления окружающей среды 
после их воздействия составляет 
более 30 лет. Некоторые из них 
были повреждены, а значит, мог-
ли в любой момент сдетонировать. 
То есть не просто отравить почву, 
но и взорваться!

Отдельную тревогу вызывали 
люди, порывавшиеся разобрать 
батареи на месте, чтобы достать 
из них ценные элементы: они рас-

крывали коробки и разбрасывали 
батареи по еще большей террито-
рии. Чтобы не объяснять каждому, 
что даже коробки сжигать опасно, 
потому что они тоже про-
питаны химическими 
элементами, при-
шлось организовать 
на месте кругло-
суточный пост 
от МКУ «Без-
опасный город». 
Параллельно 
были поставлены 
в известность все 
надзорные и кон-
трольные органы 
(полиция, прокура-
тура, Росприродназдор) 
и введен режим ЧС.

— В тот же день, 11 января, мы 
связались с собственниками бата-
рей (узнали их контакты по марки-

ровке), — продолжает Валентина 
Сафонова, — и уже на следующий 
(!) день их представители прилете-
ли в Иркутск из Москвы.

Четыре специалиста привезли 
все необходимые приборы, чтобы 
замерить уровень радиации и вред-
ных веществ на всей площади (а это 
больше ста квадратных метров). 
Позже, уже в рамках следствия, 
были произведены забор проб почв 
и повторная экспертиза. Установ-
лено, что в землю попали тяже-
лые металлы — медь, цинк, сера, 
свинец, олово и литий. А ущерб, 
нанесенный экологии, по оценкам 
Западно-Байкальской межрегио-
нальной природоохранной проку-
ратуры, составил полтора миллио-
на рублей.

— «Птичья гавань» получила 
статус особо охраняемой террито-
рии в 2019 году не случайно, — объ-
ясняет Валентина Сергеевна. — Это 
озерно-болотный комплекс, кото-
рый имеет большое значение для 
экологии Иркутска. Сюда ежегодно 
прилетают тысячи птиц. В Красную 
книгу Иркутской области вклю-
чен 21 вид, 6 из которых гнездят-
ся именно здесь. На территории 
«Птичьей гавани» растут 325 видов 
растений, 7 из них внесены в Крас-

ную книгу. Здесь запрещено 
даже пасти скот и зани-

маться огородничеством, 
не говоря уже про 

размещение отходов! 
Понимаете, какая чу-
довищная ситуация 
сложилась? Мало 
того что эти батареи 
сами по себе опасны, 
их еще и в природ-

ном заказнике выки-
нули!
Конечно же, всех ин-

тересовал вопрос: кто это 
сделал? Первое, что выяснили 

следователи — батареи применя-
лись в нефтехимической промыш-
ленности в другом регионе России.

Год назад эта история потрясла 
всех неравнодушных иркутян: 
зимой на территории иркут-

ского природного заказника «Пти-
чья гавань» обнаружили целый 
склад токсичных литийионных 
батареек. Масштабной экологиче-
ской катастрофы удалось избежать 
только благодаря бдительным 
горожанам и оперативным дей-
ствиям городской власти Иркутска: 
опасная свалка была ликвидирова-
на за считанные дни, а по факту ее 
возникновения возбудили уголов-
ное дело. В январе этого года оно 
было передано в суд.

Напоминаем: 
для легального вы-

воза ТБО существует 
мусорный полигон. А от-

работанные батарейки 
и аккумуляторы можно 

сдать в контейнеры, по все-
му городу установленные 

администрацией Ир-
кутска в рамках про-

екта «Батарейка, 
сдавайся!».

Найденные в «Птичьей гавани» батареи на-
ходились в разном состоянии, были среди них 

и поврежденные (на фото справа). Именно они 
представляют самую большую угрозу, ведь всег-

да присутствует вероятность взрывных реакций. 
Какая-то часть батарей была в упаковках, другая 

— без. Выглядели все по-разному, и первое вре-
мя никто не понимал — откуда они и какой урон 

уже успели нанести окружающей среде. Боль-
шинство найденных батарей сфотографировали 

сотрудники городской администрации, позже 
эти снимки были приобщены к уголовному делу 

(на фото слева)

Вот такая свалка год назад была обнаружена жителями Ленинского 
района на особо охраняемой территории «Птичья гавань». Хорошо, 
что люди проявили бдительность и заявили о своей находке в компе-
тентные органы. Страшно представить, что произошло бы, если бы 
эти батареи пролежали в природном заказнике до весны. Известно, 
что при производстве литийионных элементов используются токсич-
ные вещества, которые нельзя зарывать в землю, так как они не-
гативно влияют на почву и ее обновление, а также попадают в грун-
товые воды. После такого воздействия уникальный природный 
ландшафт «Птичья гавань», где растут занесенные в Красную книгу 
Иркутской области растения и обитают редкие животные, скорее 
всего, был бы утерян

Этот снимок сделан 14 января 2022 года, когда представители админи-
страции Иркутска, МКУ «Безопасный город», ГИБДД, а также организации, 
у которой есть лицензия на перевозку опасных отходов, грузили и вывозили 
найденные батареи. Делали это с особой осторожностью и в вечернее вре-
мя, потому что даже перевозка такого груза сопряжена с опасностью. Позже 
в Следственном комитете РФ отметят, что подобное преступление является 
чрезвычайно редким. Такого, чтобы отходы второго класса опасности раз-
местили не просто вне положенного полигона для токсичных отходов, а еще 
и на территории особо охраняемого природного объекта, в практике нашего 
региона еще не было
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Дорога во дворе абсолютно сухая, и лишь на газо-
нах можно еще увидеть незначительные остатки 
снега.

— А все потому, что его вовремя 
вывезли, — поясняет Наталья 
Шат, представитель подрядной 
организации от УК «Восточное 
управление ЖКС». — В этом году 
было очень много снега, и к убор-
ке во дворах мы приступили на-
много раньше положенного срока. 
Как правило, это происходит в конце 
февраля — марте, но мы начали уже в середине ян-
варя. Если бы этого не сделали, сейчас здесь невоз-
можно было бы стоять из-за талой воды.

Наталья Шат говорит, что параллельно с чист-
кой дворовых проездов они занимаются уборкой 
мусора — листвы, окурков, то есть всего, что лежало 
под снегом и уже оттаяло. Ремонтируют сломанные 
за зиму водосточные трубы. Во дворах с северной 
стороны рыхлят снег, после чего его оперативно 
увозят. В рамках месячника санитарной очистки 
также начнут обрезку деревьев, ремон-
тировать и красить лавочки с урнами.

— На территории нашего округа 
работают 33 управляющие органи-
зации, которые обслуживают 1690 
многоквартирных домов, — рас-
сказывает Елена Торохова, заме-
ститель мэра — председатель коми-
тета по управлению Правобережным 

округом администрации города. — И работа всех УК 
находится под нашим жестким контролем. Специ-
алисты администрации ежедневно проводят мони-
торинг санитарного состояния дворовых территорий 
и, если находят нарушения, выдают предостережения 
управляющим компаниям. В отношении организа-
ций, которые не убираются должным образом, при-
нимаются меры. Все вместе мы должны достигнуть 
результата — город должен быть чистым!

Вот и сейчас, несмотря на то что месячник 
по санитарной очистке начнется только 1 апреля, 

некоторые УК уже занялись уборкой мусора. Дворы 
на солнечной стороне убираются в первую очередь, 
однако много мусора еще подо льдом, его пока 
убрать сложно. Как пояснила Наталья Шат, всего 
на участке в Правобережном округе (это 46 домов) 
у них работают 10 дворников, а также разнорабо-
чие, мастера, кровельщики и сантехники.

— Мы посмотрели, как организована работа 
управляющих компаний, — отметил по итогам 
рейда мэр Руслан Болотов. — Есть примеры по-
ложительные, а есть, мягко говоря, не очень. Это 
не может не беспокоить жителей, и я полностью 
разделяю их беспокойство. Поэтому особое внима-
ние будем уделять тому, чтобы в конечном счете 

добиться нужного результата. Дорога во дворе 
должна быть такой, по которой можно пройти. 
Я поручил главам округов усилить контроль, 
ежедневно мониторить ситуацию. И несмотря 
на то, что действует мораторий на штрафы, до-
биваться качественной уборки от УК.

Егор Фролов
Фото Марины Александровой и Дарьи Таракановой

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ
— Разбираться в этом деле было 

непросто, — говорит Елена Ва-
сильева, подполковник юсти-
ции, следователь Следственного 
управления Следственного 
комитета России по Иркутской 

области, — так как производитель 
находится в одном регионе, а соб-

ственник (нефтехимический завод) 
— в другом. Мы долго не могли понять, как такие 
специфичные отходы оказались в Иркутске, и чтобы 
все выяснить, потребовалось несколько месяцев.

В рамках расследования уголовного дела следова-
телю пришлось опросить десятки свидетелей, побы-
вать в разных регионах. В результате стала известна 
вся цепочка перемещений батарей по стране. Ока-
залось, после того как их списали с производства, 
начали передавать из рук в руки для утилизации. 
Иркутск стал пятым субъектом, в который попали 
опасные отходы. И привезли их к нам именно для 
того, чтобы утилизировать.

— Корнем зла, как всегда, стали деньги, — по-
ясняет Елена Васильева. — Желая сэкономить, 
коммерсанты передали батареи в руки гражданских 
лиц, которые не знали, как следует обращаться с от-
ходами второго класса опасности. Они потому и вы-
грузили их не на полигоне, а на задворках (как они 
думали) садоводств. Просто потому, что понятия 
не имели, что груз так опасен.

В расследовании уголовного дела участвова-
ли не только следователи, значительную помощь 
оказали им сотрудники администрации Иркутска, 
а также специалисты Центра лабораторного ана-
лиза и технических измерений по Сибирскому фе-
деральному округу и Росприроднадзора Иркутской 
области. Всех подозреваемых установили в ноябре 
прошлого года. В январе этого года уголовное дело 
направили в прокуратуру с обвинительным заклю-
чением, тогда же оно поступило в Ленинский рай-
онный суд. Сейчас подсудимые обвиняются по ста-
тье 247, ч. 2 УК РФ «Нарушение правил обращения 
экологически опасных веществ и отходов, повлек-
ших загрязнение», им грозит штраф до 300 тысяч 
рублей либо лишение свободы до 5 лет.

— Чтобы оперативно вывезти батареи, мы заклю-
чили муниципальный контракт с фирмой, имеющей 
лицензию на переработку именно таких отходов, — 
добавляет Валентина Сафонова. — Стоимость работ 
по утилизации батарей на промплощадке составила 
полтора миллиона рублей. Сотрудники этой органи-
зации (единственной в нашей области, которая имеет 
такую лицензию) помогали нам и вывозить батареи. 
Грелись с нами чаем в тот морозный вечер… Можете 
представить наши эмоции, когда стало известно, что 
это они (!) должны были утилизировать эти батареи 
изначально?

Подозреваемые, конечно, в итоге вернули сред-
ства, которые они взяли за повторную переработку 
батарей. Но сейчас вопрос стоит более серьезно. 
Росприроднадзор настаивает на полном восстанов-
лении земельного участка.

Что касается заказника, то после всего случивше-
гося было принято решение установить там камеры 
видеонаблюдения. Они работают с июня прошлого 
года, и за это время сотрудники администрации 
смогли установить еще множество нарушителей.

— Там стоит знак «Свалка мусора запрещена!», 
и вот прямо под него и бросают, — возмущается Ва-
лентина Сергеевна. — Горячий шлак, мусор со стро-
ительных площадок, коммунальные отходы, гряз-
ный снег — все везут! Впрочем, мы теперь все это 
видим в онлайн-режиме и оперативно выезжаем. 
Нанесенный ущерб уже оценен в 178 тысяч рублей 
и был оплачен. Надеемся, со временем желающих 
мусорить в заповедной зоне не станет. Их уже мень-
ше, но мы хотим, чтобы их там совсем не было.

МИНЫ ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ

Обычная щелочная (алкалиновая) 
батарейка содержит три основных 
компонента — двуокись марганца, 
цинк и сталь. Они составляют 93% 
от общей массы. При нарушении це-
лостности металлической оболочки 
марганец и цинк попадают в воздух, 
почву, воду, отравляя их и делая не-
пригодными для жизни. Всего одна 
алкалиновая батарейка способна за-
грязнить около 20 кв. м почвы или 
400 л воды!

Наталья Федотова
Фото Егора Фролова и из архива героев публикации

ПОШЛИ ПО ДВОРАМ
Мэр Иркутска Руслан Болотов и главы округов 

проверили качество уборки в Свердловском 
и Правобережном округах

Окончание. Начало на стр. 5

Александр Титоренко, сотруд-
ник УК «Восточное управление 
ЖКС», меняет водосточную трубу 
на доме № 12 на улице Киевской. 
Старый слив был деформирован 
льдом этой весной: днем снег 
таял и стекал с крыши, а ночью 
вода замерзала. Александр рас-
сказывает, что замену труб он 
производит во всех аварийных 
случаях, иногда по несколько 
штук за день. Кстати, вся проде-
ланная работа ежедневно фикси-
руется и выкладывается в общий 
чат представителей управляю-
щей компании и администрации 
в виде фотоотчета. Если возни-
кают замечания — все недочеты 
оперативно устраняются

УЧИТЕЛЕЙ ФИЗИКИ ПОГРУЗИЛИ В АСТРОНОМИЮ

В рамках фестиваля «Образовательная 
весна» 27–28 марта состоялся импро-
визированный выездной семинар 

«Обсерватории Прибайкалья» для учите-
лей физики города Иркутска. 14 профиль-
ных педагогов познакомились с уникаль-
ными телескопами Саянской обсерватории 
ИСЗФ СО РАН, антенной крупного радио-
телескопа «Квазар» в урочище Бадары, 
а также с астрофизическим полигоном ИГУ 
и геофизической обсерваторией ИСЗФ СО 
РАН близ поселка Торы.

В качестве лекторов и экскурсоводов выступили 
профессор ИГУ Сергей Язев и директор АНО «Звезд-
ный десант» Михаил Меркулов. Помимо рассказа 
о телескопах они прочитали для учителей две лекции. 
Вечером погода позволила посмотреть в телескоп 
на объекты звездного неба с высоты 2000 метров над 
уровнем моря. Экскурсии по звездному небу у телеско-
па провели Михаил Меркулов и руководитель Большо-
го школьного планетария Дмитрий Семенов.

Организаторами выступили Институт солнечно-
земной физики СО РАН, АНО «Звездный десант», 
Большой школьный планетарий в школе № 19 Ир-
кутска и астрономическая обсерватория ИГУ при под-
держке компании «Наука Тур — Байкал». Пока по это-
му маршруту ездили только школьники, участвующие 
и побеждавшие в викторине «Иркутск — город кос-
мический», причем проект получал поддержку Фонда 

президентских грантов и Фонда поддержки культур-
ных инициатив.

Руководство Института солнечно-земной физики, 
выступившего принимающей стороной семинара — 
учителя провели ночь в Саянской солнечной обсерва-
тории, принадлежащей этому институту — регулярно 
поддерживает проекты, направленные на популяриза-
цию астрономии.

— Для учителей и заинтересованных школьников 
наши двери отрыты всегда, и мы готовы предоставлять 
специалистов, готовых подробно рассказывать, чем 
именно занимается институт, — отметил заместитель 
директора ИСЗФ Сергей Олемской.

Илья Спирин. Фото автора
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Старейшие здравницы Тункинской 
долины

У самого подножия Саянских гор бьют лечебные 
источники, не имеющие аналогов в России. А потряса-
ющая природа и целебный воздух делают курорт «Ар-
шан» особенно притягательным. Специалисты здрав-
ницы помогут восстановить здоровье после стрессов, 
болезней и долгой зимы. Восстановительная програм-
ма в санаториях «Аршан» и «Саяны» разнообразна. 
Например, аппаратная физиотерапия: электросве-
толечение, ингаляции, магнито- и лазеротерапия, 
теплолечение. Галотерапия, или соляная комната, 
особенно полезна для детей. Десять таких процедур 
— и об ОРВИ можно забыть как минимум на полгода. 
Или фитотерапия, озонотерапия, иглорефрексоте-
рапия. Массаж (ручной и аппаратный), массаж для 
десен минеральной водой. Целебные ионы оказывают 
противовоспалительный и обезболивающий эффект, 
разжижают слизь.

Процедур с минеральной водой множество: души, 
ванны, орошения, лекарственные микроклизмы, 
тюбажи, ингаляции, гидромониторная очистка ки-
шечника, гидромассаж. У пациентов популярны 
минеральные ванны. Во время процедуры на коже 
образуются пузырьки углекислоты, оказывающие ле-
чебный эффект. Циркулярный душ тоже из минераль-
ной воды. Востребована и аппаратная физиотерапия: 
электросветолечение, ингаляции, магнито- и лазеро-
терапия, теплолечение.

В «Аршане» проводят уникальную процедуру — 
гальваногрязь. Физиотерапия, при которой исполь-
зуют лечебную грязь и электроток. Для этого при-
меняется высокоминерализованная иловая пресная 
грязь озера Саганур в Тункинской долине. Лечебная 
грязь широко используется при многих заболеваниях, 
но особенно она эффективна при недугах опорно-дви-
гательного аппарата — артритах, артрозах, остеохон-
дрозе. Пациент ощущает лишь легкое покалывание. 
Благодаря гальваническому току на организм воз-
действуют все полезные элементы, которые находятся 
в грязи.

В санатории также работает питьевой павильон. 
Там можно бесплатно попить минеральной воды. 
На курорте действуют специальные программы. На-
пример, уникальный метод лечебного голодания. 
Специальное отделение рассчитано на 15 мест. Метод 
не только предназначен для похудения и улучшения 
внешнего вида, но и хорош при нарушении обмена 
веществ, функциональных расстройствах, аллергиче-
ских и аутоиммунных заболеваниях.

В санатории «Саяны» можно подобрать путевку 
с разными условиями и видами услуг, а можно просто 
отдохнуть — с питанием и лечением. При этом про-
живать в поселке в гостевом доме или пансионате, 
а в санаторий приходить на процедуры. Оптимальный 
срок лечения — не менее десяти дней. А чтобы про-
сто расслабиться и отдохнуть, достаточно нескольких 
процедур.

Тем, кто много раз бывал в «Аршане» и «Саянах», 
специалисты рекомендуют посетить «Горячинск». Ку-
рорт основан 200 лет назад. Богат лечебными грязями 
из реликтового озера Котокель. А до Байкала там ру-
кой подать, каких-то 700 метров. Великое озеро вкупе 
с медицинскими процедурами — необычный формат.

База курортов Тункинской долины, по словам со-
трудников здравниц, постоянно обновляется, модер-
низируется оборудование и расширяется комплекс 
оздоровительных услуг.

Подробности на сайте курорта «Горячинск» 
https://kurort-goryachinsk.ru/ и сайте курорта «Ар-
шан» https://kurort-arshan.ru/ Телефон отдела брони-
рования 88001004858.

Природное и медицинское   
богатство «Руси»

Курорт «Русь» — здравница регионального зна-
чения. Лауреат премий «Лучшие курорты России» 
и «100 лучших предприятий России», располо-
женный в Усть-Илимске уже 35 лет. Отличает ку-
рорт сильная медицинская база. Ресурсы его дей-
ствительно позволяют принимать здесь пациентов 
с заболеваниями органов пищеварения, дыхания, 
мочеполовой системы, нервной системы, опорно-
двигательного аппарата, проводить реабилитацию 
после ковида, инфаркта и инсульта.

Для гостей курорта — массажи, фитобочки, ги-
дромассаж и соляная пещера, различные ванны, 
широкий спектр физиотерапии, плавательный 
бассейн и сауна с минеральной водой, магнито-
турботрон, Дэнас-Вертебра, озоно- и гирудотера-
пия. Балконы, вид на ГЭС, чистый воздух. Рядом 
с городом. И вода, и чай в свободном доступе для 
отдыхающих.

Среди услуг — диагностика на аппаратах анги-
оскан, холтер ЭКГ, ультразвуковое исследование, 
а также спирография и суточный мониторинг ар-
териального давления.

На территории здравницы добывают минераль-
ную воду с глубины более 600 метров, обладаю-
щую иммуновосстанавливающим действием. Ее 
целебные свойства используют в комплексном 
лечении многих заболеваний — эту воду мож-
но пить, на ее основе делают водные процедуры 
(мраморный бассейн, лечебные ванны, гидромас-
сажи). Также на территории «Руси» находится 
чайная фабрика — полезный и вкусный иван-чай, 
как и минеральная вода, находится в свободном 
доступе для всех гостей курорта.

А еще в оздоровительных процедурах ис-
пользуют лечебные грязи Дешембинского озера, 
признанные одними из лучших в СССР. На сегод-
няшний день курорт «Русь» — это единственная 
здравница, где применяют это редкое природное 
богатство.

Располагается курорт на берегу рукотворного 
моря — Усть-Илимского водохранилища.

Если вам не с кем оставить своего питомца 
на период отдыха, есть гостиница для животных 
с видеоотчетом, ветконтролем, выгулом.

Более подробная информация на сайте 
курорт-русь.рф и по телефонам: 8 (39535) 57520 
— круглосуточно ресепшен, 8 (39535) 57733 
— менеджеры.

Курорт «Ангара» — уникальное место 
и современные технологии лечения

Клинический курорт «Ангара» — крупнейшая 
в Восточной Сибири многопрофильная здравни-
ца, где ежегодно проходят санаторно-курортное 
лечение и медицинскую реабилитацию более 
6000 человек. На базе «Ангары» проводятся на-
учные исследования, курорт является методи-
ческим центром для всех здравниц сибирского 
региона и клинической базой кафедры физиоте-
рапии и курортологии ИГМАПО.

Курорт расположен в долине рек Иркут и Анга-
ра, в реликтовой сосновой роще, памятник при-
роды регионального значения «Кайский бор». 
Старинное здание самой здравницы, построенное 
119 лет назад на средства купцов Медведниковых, 
является украшением Иркутска. Здравница, за-
нимающая площадь 74 гектара в центре города 
и имеющая уникальные лечебные факторы, яв-

ляется жемчужиной Иркутской области и опре-
деляет многие возможности санаторно-курорт-
ного лечения и медицинской реабилитации для 
жителей региона.

«Ангара» имеет собственные источники мине-
ральной воды: хлоридно-натриевый рассол для 
наружного применения (ванны, души, компрес-
сы) и питьевая лечебно-столовая вода являются 
основой комплексного лечения. Для оздоровле-
ния отдыхающих используются лечебные грязи, 
физиопроцедуры, ЛФК, массаж, диетическое 
питание. К услугам отдыхающих современная 
лечебная база, оснащенная новым отечествен-
ным и зарубежным оборудованием. Сочетание 
уникальных природных и лечебных факторов, 
многолетний опыт работы, высокая квалифи-
кация медицинского персонала, использование 
современных медицинских технологий и инди-
видуальный подход к каждому отдыхающему по-
зволили здравнице войти в число лучших курор-
тов России.

Плюсы месторасположения курорта: реликто-
вая сосновая роща (75 га), приближенность к ве-
дущим транспортным узлам (аэропорт, желез-
нодорожный вокзал, автотрассы М53, М55), 20 
минут от исторического центра Иркутска и около 
50 минут от Байкала. Комплексное лечение и на-
сыщенная экскурсионная программа позволяют 
сделать отдых гостей полезным и интересным.

Курорт специализиру-
ется на лечении и про-
филактике заболеваний 
сердечно-сосудистой, 
нервной, пищевари-
тельной и эндокринной 
систем (в том числе 
сахарного диабета), 
опорно-двигательного 
аппарата, кожных за-
болеваний, заболеваний 
верхних дыхательных 
путей. В специализиро-
ванных отделениях реа-
билитации принимают 
пациентов, перенесших 

острый инфаркт миокарда, нестабильную стено-
кардию, больных после операции на сердце и ко-
ронарных сосудах; перенесших острое нарушение 
мозгового кровообращения (инсульт); лиц, по-
страдавших на производстве (производственный 
травматизм, заболевания, связанные с вредными 
условиями труда).

Комплекс лечебно-оздоровительных процедур 
включает бальнеолечение (минеральные, хвой-
но-жемчужные, сухие углекислые, пузырьковые, 
вихревые и другие ванны, орошения); грязеле-
чение; иглорефлексотерапию; гирудотерапию 
(лечение пиявками); физиотерапию; галотера-
пию (соляная шахта); различные виды массажа; 
лечебную физкультуру, оздоровительную сауну 
и психотерапию.

Формы пребывания на курорте «Ангара»: 
по путевкам, включающим проживание, диетиче-
ское питание и лечение (в том числе по путевкам 
для взрослых и взрослых с ребенком), а также 
по путевкам дневного пребывания (консультации 
специалистов: кардиолога, невролога, эндокри-
нолога, гастроэнтеролога).

По завершении курса санаторно-курортного 
лечения пациенту выдается отрывной талон са-
наторно-курортной карты и санаторно-курортная 
книжка с данными о проведенном на курорте 
обследовании, лечении и его эффективности, ре-
комендациями лечащего врача.

Адрес курорта «Ангара»: ул. 2-я Железнодо-
рожная, 4. Телефон 99-89-89.

Подготовила Елена Белова
Фото предоставлены Сибэкспоцентром 

и курортом «Ангара»

ЯРМАРКА ЗДОРОВЬЯ

На «Ярмарке здоровья» сотрудники здравниц 
Тункинской долины рассказывали гостям о ку-
рортах «Аршан» и «Горячинск»

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ЕДЕМ 
ЗА ЗДОРОВЬЕМ!

«Ярмарка здоровья» прошла в Иркутске 
в минувшие выходные — с 24 по 26 мар-
та. Гости ярмарки могли пройти меди-

цинские обследования, приобрести товары и услу-
ги, полезные для поддержания здорового образа 
жизни, а также узнать много интересного о мест-
ных здравницах. Сегодня в еженедельнике «Ир-
кутск» расскажем о старейших популярных курор-
тах Иркутской области и Республики Бурятии.
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ДОМ ИЗ ПОЛИСТИРОЛБЕТОНА
История из жизни домовладельца

Валерию Невидимову — 50 лет. Он работает глав-
ным инженером на производстве и имеет опыт про-
живания и в деревянном доме, и в квартире. Решение 
о строительстве дома он принял в 2012 году, когда 
жил с семьей в квартире на улице Лермонтова. Память 
о жизни в собственном доме у них была свежа, ведь 
с 1991 по 2007 год они не знали, что такое соседский 
шум, проблемы с парковкой и другие «прелести» про-
живания в «человейнике». Тогда семья Валерия Нико-
лаевича вела размеренную жизнь в деревянном доме 
в Черемхово. Думаем, что не нужно объяснять, по-
чему семья инженера была счастлива опять переехать 
из квартиры в частный дом. Участок выбрали в микро-
районе Медиков Иркутского района. Тут же встал во-
прос: из чего построить дом?
—  Почему не стали строить из бруса?
— Брус нужно постоянно обрабатывать пропит-

ками. Хотя у нас в деревне много деревянных домов 
сгорело, в том числе и те, которые покрывали противо-
пожарными пропитками. К тому же дерево впитыва-
ет влагу, гниет, рассыхается, покрывается грибком. 
Чтобы вставить окна и двери и сделать внутреннюю 
отделку, нужно год ждать усадки бруса, а нам хотелось 
поскорее переехать. На строительство дома из по-
листиролбетона и его внутреннюю отделку ушло чуть 
больше пяти месяцев. Деревянный дом в толщину 
бруса достаточно холодный, его нужно хорошо отапли-
вать. И ладно, когда в деревне у нас были бесплатные 
дрова, а в пригороде нужно много дорогостоящей 
электроэнергии. Или утеплять дом снаружи.
—  Почему выбрали полистиролбетон?
— Сначала рассматривал пенобетон или газобетон. 

Нравилось, что они легкие и из них несложно строить. 
Сомнения вызывали плохие отзывы от людей, живу-
щих в домах из газобетона, а пенобетон предлагали 
низкого качества. Я продолжил поиски идеального 
стройматериала и узнал о полистиролбетоне. Читал 
про него, разговаривал со строителями, собрал много 
хороших отзывов. Выяснилось, что полистиролбетон 
теплее дерева, не горит и не впитывает влагу. Смущал 
только его вид, казалось, что он непрочный. Приехал 
на завод, где производят блоки, мне вручили кувал-

ду и сказали, что дадут бесплатно полистиролбетон 
на дом, если разобью блок с 20 ударов. Я тогда за-
горелся, но после где-то десятого удара со всей дури 
огромной кувалдой по блоку из полистиролбетона 
понял, что материал мне все-таки придется покупать 
за деньги. (Смеется.)
—  Трудно найти бригаду для работ 

с полистиролбетоном?
— С рабочими проблем не было. Я дал им собствен-

ный проект дома и просто контролировал процесс. 
По внутренней отделке тоже трудностей не возникло. 
В полистиролбетон легко крепить навесные шкафы 
с большим весом, как и в дерево. И штукатурку на-
несли на стены без проблем. По сей день ни одной 
трещинки.
—  Спустя семь лет столкнулись с какими-

нибудь трудностями? Усадка, разрушение?
— Усадки не было! Мы сразу сделали внутри ре-

монт, вставили окна и двери — все осталось в том же 
виде.
—  А если сравнить деревянный дом с домом 

из полистиролбетона?
— В деревянном доме было холодно, нас спасала 

большая кирпичная печь. Натопишь вечером — тепло 
сохраняется до утра, но утром и в обед нужно топить. 

Сейчас такого нет, хотя дом площадью 250 квадратов 
требует много тепла. Полистиролбетон хорошо дер-
жит тепло зимой, а летом — прохладу. Зимой в самые 
морозные месяцы платим всего около 4 тысяч рублей 
за электричество на отопление.
—  А как дышится в доме?
— Между деревянным домом и таким мы не заме-

тили разницы. Я построил по соседству дом из поли-
стиролбетона и для родителей. Мама у меня астматик, 
и уже года четыре у нее нет приступов. Ей легко ды-
шится в доме, а это показатель.
—  А вопрос экологичности полистиролбе-

тона вы изучали?
— Конечно. Ну а что в полистиролбетоне может 

быть вредным? В нем — цемент и шарики пенопласта. 
По цементу все понятно, а пенопласт нас везде окру-
жает. Лапша — в пенопластовой упаковке. В магазине 
овощи, колбаса, рыба — все на пенопластовых подлож-
ках. Если он безопасен для пищи, то замурованный 
в цементный блок уж точно не вреден. Знаю, что ульи 
делают из пенопласта. А пчелы не стали бы жить там, 
где воздух нечистый.
—  Какой совет дадите тем, кто планирует 

строить дом из полистиролбетона?
— Не сомневаться! Смело могу сказать, что это иде-

альный материал для строительства! Только нужно 
покупать у крупного производителя. В то время было 
много мелких, только у одного большого качество 
было достойным. Этот завод, кстати, до сих пор рабо-
тает. У меня все соседи там купили и построили дома. 
Советовались со мной и потом выбирали именно поли-
стиролбетон. Отличный материал. Рад, что выбрал его. 
Нисколько не пожалел за 11 лет.

Майя Новикова. Фото Ильи Спирина

Правда ли, что полистиролбетон совмещает 
в себе прочность кирпича, экологичность 
дерева и отличное теплосбережение? 

Какие минусы у этого чудо-материала? В обход 
рекламной информации мы решили узнать всю 
правду от реального человека, который уже 11 лет 
живет в доме из полистиролбетона.

НАУЧИТЬСЯ СОТРУДНИЧАТЬ С НЕЙРОСЕТЯМИ
Студенты сибирско-американского факультета ИГУ получают знания, 

необходимые профессионалам будущего

Цифровые технологии, искусственный интеллект, 
нейросети… Эти понятия все прочнее входят в нашу 
жизнь и влияют практически на все сферы деятель-
ности. Чуть более года назад Агентство стратегических 
инициатив опубликовало «Атлас новых профессий», 
в котором в 27 отраслях — от добычи полезных иско-
паемых до медиа и развлечений — представлено более 
300 профессий будущего. По словам доцента кафедры 
стратегического и финансового менеджмента САФ 
ИГУ Николая Деренко, все они по силам выпускникам 
сибирско-американского факультета, потому что тре-
буемые компетенции уже заложены в образователь-
ных программах.

— Речь идет, например, о таких специализациях, как 
аналитик кибербезопасности в финансовом секторе, ме-
неджер фонда прямых инвестиций в талантливых людей, 
специалист по организации государственно-частных пар-
тнерств в социальной сфере, модератор платформы персо-
нальных благотворительных программ, специалист по кра-
удсорсингу общественных проблем, менеджер кризисного 
центра, оптимизатор когнитивных усилий персонала, кон-
сультант по устойчивому развитию, продюсер профильных 
коворкингов, разработчик HR-программ и десятках дру-
гих, — пояснил Николай Васильевич. — На САФе студенты 

получают базовые знания и навыки для того, чтобы 
с учетом своих творческих предпочтений и та-
лантов реализовать себя в самых разных на-
правлениях деятельности.

Например, работа консультанта 
по устойчивому развитию представле-
на в «Атласе» так: «Это специалист, 
который помогает компаниям пере-
ориентироваться на более здоровые 
ценности и приоритеты, способству-
ющие благополучию окружающей 
среды и общества… В будущем он может 
трансформироваться в этического настав-
ника, который поможет принимать решения 
в неоднозначных этических ситуациях». Целый на-
бор учебных дисциплин и практик САФа нацелен 
на решение подобных проблем. Здесь важны хорошие 

навыки в менеджменте, антикризисном управлении, 
психологии, управлении человеческими ресурсами, 
методах принятия управленческих решений, корпо-
ративной социальной ответственности, организаци-
онном поведении, управлении бизнес-процессами 
и проектами — и все это есть в расписании будущих 
бакалавров-менеджеров!

Или рассмотрим профессию менеджера по кросс-
культурной коммуникации. «Атлас» представляет ее 
так: «Специалист, который сопровождает документо-
оборот компании на иностранных языках, контроли-
рует ключевые смыслы, обучает сотрудников передаче 
смыслов на иностранных языках, а также особенно-
стям культуры при переговорах с иностранными пар-
тнерами. Менеджер по кросс-культурной коммуника-
ции консультирует руководство компании по ведению 
бизнеса в других странах. Нехватка специалистов, 
решающих «трудности перевода», становится при-
чиной не только неудачных сделок, но и провальных 
рекламных кампаний. Например, фирменный cлоган 
KFC Finger-lickin’ good («Так вкусно, что пальчики об-
лижешь») при переводе на китайский в 1980-х стал 
звучать как «Мы откусим ваши пальцы», что не спо-
собствовало росту популярности американского фаст-
фуда среди местного населения». Очевидно, что имен-

но выпускник САФа с его глубокими знаниями 
в английском языке и информационных техно-

логиях, современных коммуникациях и мар-
кетинге, управлении рисками и мировой 
культуре уже готов трудиться менеджером 
по кросс-культурной коммуникации.

По словам Николая Деренко, специ-
алист с дипломом САФ ИГУ легко найдет 
в списке профессий будущего занятие 

по душе. Например, он сможет реали-
зоваться как оценщик интеллектуальной 

собственности. Необходимые для этого знания 
и навыки студент получает в рамках курсов «Марке-

тинг», «Антикризисное управление», «Оценка бизне-
са», «Цифровая экономика».

Майя Новикова. Фото из открытых источников

В ближайшие 15–20 лет стремительное 
развитие науки и технологий приведет 
к тому, что более половины существую-

щих сейчас профессий устареют. Какие новые 
специальности предлагают освоить выпуск-
никам школ в Иркутском государственном 
университете, наш еженедельник представля-
ет в рубрике «Профессии будущего». Мы уже 
рассказывали о новациях в таких областях, как 
биология, химия, география, геология, педаго-
гика, физика. Сегодня речь пойдет о том, каким 
профессиям могут посвятить себя выпускники 
сибирско-американского факультета (САФ) Бай-
кальской международной бизнес-школы ИГУ.

Выпускник сибирско-американского факультета 
ИГУ сможет стать, к примеру, специалистом по со-
трудничеству с нейросетями и созданию текста. 
Профессионалы в этой сфере уже востребованы 
многими компаниями. Им необходимы глубокие 
знания в области лингвистики, стилистики, ком-
пьютерной науки, машинного обучения, математи-
ческой статистики и других смежных дисциплин

День  
открытых 

дверей ИГУ 
пройдет 2 апреля 
в 11.00 в Научной 

библиотеке  
им. В. Г. Распутина 

по адресу:  
ул. Лермонто-

ва, 124.

Валерий Невидимов уже 11 лет живет с се-
мьей в доме из полистиролбетона
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О ЖИЗНИ БЕСКОНЕЧНОЙ…
Иркутский драмтеатр представил премьеру «Дети» по мотивам романа 

Ивана Тургенева

Роман Ивана Тургенева «Отцы 
и дети» — программное произведение 
средней общеобразовательной школы. 
Написанный накануне отмены в России 
крепостного права, он традиционно 
рассматривается как отклик писателя 
на социальные проблемы второй поло-
вины XIX века. Дети — новое поколение 
демократов, отцы — защитники старых 
устоев. Главный герой — разночинец, 
нигилист Евгений Базаров — умен, са-
молюбив, беден. Его приятель Аркадий 
Кирсанов — потомственный дворянин. 
Молод, зауряден, но мыслит себя пере-
довым. В итоге остается верен идеалам 
своего класса, женившись на аристо-
кратке. Анна Одинцова — богатая вдова. 
Умна, красива и, как принято в высшем 
свете, скучает. Материалист Базаров не-
ожиданно для себя влюбляется в Один-
цову. Она откликается на его чувство, 
но верх берет привычка к благополучной 
размеренной жизни, полной роскоши 
и покорных слуг. Базаров в конце ро-
мана умирает по воле нелепого случая. 
Увлеченный изучением физиологии, он 
анатомирует труп тифозного больного, 
нечаянно ранит палец, зараза попадает 
в кровь. Убитые горем родители хоро-
нят единственного сына на деревенском 
кладбище. Конец…

Если вы читали роман «Отцы и дети», 
то наверняка, закрыв последнюю стра-
ницу, испытали то же, что и я, чувство 
недоумения. Совершенно не вписывается 
смерть Базарова в концепцию классо-
вого конфликта, равно как и борьбы 
нового со старым. Две последние главы 
следовало бы переписать, например, от-
правив героя умирать к гарибальдийцам. 
Но из песни, как известно, слов не вы-
кинешь, как и из классического про-
изведения. Режиссер Андрей Шляпин, 
поставивший на сцене Иркутского драм-
театра по мотивам тургеневского романа 
спектакль «Дети», отошел от привычной 
трактовки и перенес историю жизни 
Базарова (актер Николай Стрельченко) 
исключительно в экзистенциальную 
плоскость. Смерть героя при таком 
прочтении стала не просто логичной, 
а закономерной.

В интервью нашему еженедельни-
ку (№ 4 от 3 февраля 2023 года «Это 
вещь фантастически сложная») Андрей 
Шляпин, рассказывая о работе над по-
становкой, отметил: «Роман не случайно 
заканчивается смертью героя, печаль-
ным видом кладбища, где цветы «не 
об одном вечном спокойствии 
говорят нам» и не о великом 
спокойствии «равнодуш-
ной» природы, а «они 
говорят также о вечном 
примирении и о жизни 
бесконечной». Уход 
из горизонтальной 
плоскости событий 
в вертикаль ставит перед 
нами значительно более 
глубокие вопросы, чем кон-
фликт отцов и детей». Увести 
повествование из плоскости чело-
веческих взаимоотношений в вертикаль 
«человек — Бог» — задача действительно 
архисложная. Насколько успешно она 
решена, каждый сделает вывод сам, 
увидев спектакль. Мое мнение: «Дети» 
— новое нетривиальное прочтение турге-
невского романа, оно открывает свободу 
для собственной трактовки истории 

жизни и смерти Базарова, дает обильную 
пищу для ума и воображения.

Полная версия спектакля длится поч-
ти четыре часа. Художник-постановщик 
Александр Плинт использовал минимум 

красок и декоративных средств, при 
этом постарался, чтобы каждый 

элемент содержал определенную 
смысловую нагрузку. Действие 
происходит на движущейся 
крестообразной площадке. 
На переднем плане лежат 
мешки. Они наполнены мел-
кими камнями, которые легко 

принять за семена. На сцену 
периодически опускаются черные 

кубы, внешне напоминающие Каабу 
(мусульманская святыня), к которой 

паломники ходят в Мекку. Они выстраи-
ваются друг на друга, уходя вертикально 
вверх.

Символы отсылают зрителя к уже 
знакомым образам, которые, вплетаясь 
в общую картину, создают постоянный 
эффект присутствия кого-то незримого. 
Но люди на сцене так поглощены собой, 

своими амбициями, проблемами, спора-
ми, делами, мечтами, ссорами, планами, 
что не замечают этого. Крест на сцене 
кружится и кружится, люди на его про-
тивоположных концах что-то все время 
горячо доказывают друг другу. Иногда 
они садятся в центре за один общий стол, 
но и сблизившись, не находят ни мира, 
ни понимания. Все в этом бесконечном 
круговороте разговоров кажется лишен-
ным смысла. В конце второго часа даже 
хочется крикнуть: «Да успокойтесь вы, 
ей-богу. Ведете себя как дети!» Никто 
из героев здесь никому не наставник 
и не поводырь. Собственно, цельностью 
натуры и ясностью жизненных задач об-
ладает лишь Базаров. Этим он одновре-
менно и раздражает, и привлекает всех 
вокруг.

Убрав из тургеневского материала 
политический и социальный контекст, 
постановщик, по сути, свел конфликт 
окружающего мира с Базаровым к фило-
софской дилемме: что важнее — материя 
или дух? При этом у самого Базарова ни-
какого конфликта с миром нет: он убеж-

ден — есть только материя, все остальное 
— выдумки, поэтические фантазии, пу-
стяки и «Рафаэль гроша ломаного не сто-
ит». Его бог — работа. Его экзистенци-
альная проблема поиска смысла решена 
— каждый день он собирает в чемодан 
камни-семена, ходит с ним по жизни, за-
тем разбрасывает и собирает новые. По-
началу его примеру следует и Аркадий, 
но быстро забывает это занятие. Любовь, 
комфорт, успех, семья, богатство — все, 
что дорого другим людям, в чем они ви-
дят смысл, Базарову представляется мел-
ким, не заслуживающим сил и внимания. 
У него есть план: жить долго и работать 
не покладая рук.

Но, видимо, тургеневскому герою 
удается рассмешить Бога своими плана-
ми. Сначала он страдает от любви, а за-
тем безвременно и бесславно умирает. 
И невозможно ничего поделать с этими 
данностями никому, в том числе и ему 
— нигилисту, отрицающему авторитеты, 
устои, традиции и самого Бога.

В спектакль гармонично встроены от-
рывки из романа Ивана Тургенева. Их 
актеры читают прямо во время действия, 
и это не нарушает ткани спектакля, на-
против, красота и ясность тургеневского 
слога придают материалу значительно-
сти. Великолепна массовка: она движет-
ся, живет и дышит как единое целое (ре-
жиссер по пластике Николай Куглянт). 
В оформлении и костюмах преобладают 
серый и черный цвета, а также тонкие 
пастельные тона. Силуэты лишены де-
тализации и не имеют временных при-
вязок (художник по костюмам Оксана 
Готовская). В рамках общей концепции 
основной акцент делается на персонажах 
и их состоянии. К примеру, чтобы под-
черкнуть воинственное настроение Анны 
Одинцовой (актрисы Инна Королева/
Анна Дружинина), в одной из сцен она 
предстает в костюме амазонки.

По словам Андрея Шляпина, очень 
многие метафоры рождались у коллек-
тива непосредственно в репетиционном 
процессе.

— Мы брали сцену, разговаривали, 
про что она, и пытались найти, через 
какие образы можем это донести. Напри-
мер, очень радовались и хлопали в ладо-
ши, как дети, когда восьмистраничный 
разговор при первой встрече Одинцовой 
и Базарова вместили в довольно корот-
кий поединок с поеданием яблок, — рас-
сказывает режиссер.

Большое значение в постановке от-
ведено звуковым, музыкальным и свето-
вым включениям. Например, поединок 
с яблоками полностью построен на игре 
звуков, света и движениях массовки. 
Ярко, неожиданно и емко воплощены 
сцены дуэли Базарова с Павлом Пе-
тровичем Кирсановым (артист Сергей 
Кашуцкий), драки Аркадия (актер Артем 
Фальковский) и Евгения, гибели и похо-
рон Базарова.

Последние сцены романа «Отцы 
и дети» полны сострадания к старшим 
Базаровым — Василию Ивановичу (за-
служенный артист РФ Николай Дубаков) 
и Арине Власьевне (народная артистка 
РФ Наталья Королева). В спектакле же 
финал звучит обнадеживающе и, мож-
но сказать, даже жизнеутверждающе. 
В судьбе героя была чистая, прекрасная, 
как невеста, любовь к умной и утончен-
ной женщине, были добрые родители, 
друзья. А камни-семена, которыми он 
наполнил свой чемодан, проросли зе-
леной травой. Сразу две свадьбы в доме 
у Кирсановых: Аркадий женится на се-
стре Одинцовой Кате (актриса Екатерина 
Константинова), а его отец Николай Пе-
трович (актер Артем Довгополый) на слу-
жанке Фенечке (актрисы Алена Бочкаре-
ва/Ольга Гарагуля), с которой у него есть 
маленький сын Митя. Младенец (специ-
ально сделанная для постановки кукла) 
ползет, а затем встает на ножки внутри 
яркого светового пятна. Замкнутый круг 
«жизни бесконечной» движется от смер-
ти к рождению.

Нина Воронина
Фото Анастасии Токарской

Спектакль по роману «Отцы 
и дети» — новая работа при-
глашенного из Набережных 

Челнов режиссера Андрея Шляпи-
на (театр «Мастеровые»). Он уже 
знаком иркутскому зрителю по по-
становке «Кое-что о самом главном 
и не только…». «Дети» — неожи-
данное и интригующее прочтение 
произведения русского классика. 
Обозревателю еженедельника «Ир-
кутск» посчастливилось увидеть 
полную версию спектакля. 

Посмотреть 
спектакль 

«Дети» в Ир-
кутском драма-

тическом театре 
можно 31 марта, 

1 и 7 апреля 
в 18.30.

Евгений Базаров (Ни-
колай Стрельченко) 

и Василий Иванович 
Базаров (Николай 

Дубаков). Будучи ле-
карем, отец не может 

и не желает поверить, 
что его сын смер-

тельно болен. «Воз-
можное ли это дело, 

чтобы ты умер, ты, 
Евгений… Сам посуди! 

Где ж после этого бу-
дет справедливость?» 

— спрашивает он

Сцена знаком-
ства Аркадия 
Кирсанова 
(Артем Фальков-
ский, на снимке 
в центре) с се-
строй Одинцовой 
Екатериной — 
одна из самых 
массовых в по-
становке. Этот 
яркий, динамич-
ный, веселый 
пластический 
спектакль — на-
стоящая творче-
ская находка

В оформлении спектакля и костюмах актеров преобладают серый и черный 
цвета, а также тонкие пастельные тона. Исключения составляют моменты, 
когда костюм акцентирует внимание зрителя на состоянии героя. К примеру, 
чтобы подчеркнуть воинственное настроение Анны Одинцовой (Инна Коро-
лева), в одной из сцен она предстает в костюме амазонки. На фото справа — 
Евгений Базаров (Николай Стрельченко)
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(31 марта – 7 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).

 � 2 апреля
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей «Ака-
демия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной (12+). 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)

На выставке «Сегментное точение» гости увидят 
менажницы, декоративные колокола, самовар, 
подсвечники, вазы, конфетницы, выполненные из 
клена, кедра, акации, ольхи и др. Каждый предмет 
состоит из сегментов, выложенных в определенной 
последовательности, образуя конкретный рисунок

«Сегментное точение». Выставка работ Станислава 
Лаврушина (6+)
Выставка пленэрных работ студентов и преподавателей 
кафедры изобразительного искусства и методики Педа-
гогического института ИГУ (6+)
«Нескучные часы». Из фондов Ангарского музея часов 
(6+)

 � 1 апреля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало 
в 10.00.

 � 2 апреля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+) . 
Начало в 13.00.

 � 6 апреля
Презентация выставки Союза мастеров народного ис-
кусства «ОНИКС» (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«Куклы всякие нужны – куклы всякие важны!». Выстав-
ка Нины Васильевны Антипиной (мастер-методист МБУ 
«КДЦ «ОЧАГ», Шелехов) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-ле-
тию со дня рождения А. П. Белобородова;
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя Рос-
сии Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей

 � До 2 апреля 
«Чувство Родины. К 95-летию Анатолия Костовского». (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5 Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Персональная выставка Владимира Максимова «Сотво-
рение». К 60-летию художника (0+)
Выставка «Где-то на побережье» владивостокских худож-
ников Александра Енина и Светланы Фирюлиной (0+)
Персональная выставка Александра Шипицына. К 
85-летию мастера. (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.

 Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Ажурное яйцо». Резьба по яичной скорлупе от 
мастера Альбины Праздничных (0+) Билеты: 200-300 руб.
Выставка «Обитатели микрокосмоса». Беспозвоночные, 
насекомые и паукообразные из частной коллекции ир-
кутского энтомолога Александра Суслова (0+) Билеты: 
300-350 руб.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112 Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»

«Старообрядчество – ларец традиций». Обновленная 
коллекция по старообрядчеству из фондов музея и пред-
меты из частных коллекций (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Отдел истории
 � 8 апреля

Концерт в рамках проекта «Музыка в Мавританском 
замке», совместно с кафедрой музыкального образования 
педагогического института ИГУ (6+). Начало в 16.00. Вход 
свободный
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49

ЭКСКУРСИИ
 � 4 апреля

Автобусная экскурсия «Православные храмы Иркутска» 
(6+). Начало в 11.00.
Запись по телефонам: 33-62-30, 89242903035.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 31 марта
Ю. Каплуненко «Барыня. Концерт длиною в жизнь» 
(16+). Начало в 19.00.

 � 2 апреля
«Аленький цветочек» - музыкальная сказка, М. Корнев 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00. Действует Пушкинская карта.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

Оправляясь в школу, Слоненок не только получает 
знания, но и начинает учиться жизни. Когда Слоне-
нок заболел, то узнал цену дружбе, а празднуя день 
рождения, научился прощать друзьям ошибки

 � 1 и 2 апреля
«Слоненок пошел учиться» (6+). Начало в 10.00 и 12:00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел.: 29-06-66, 25-19-64.

Иркутский областной музыкальный 
театр имени Н. М. Загурского

 � 1 апреля
«Я – русский композитор». В честь 150-летия со дня 
рождения Сергея Рахманинова (6+)

Исполнители: Губернаторский симфонический оркестр 
Иркутской областной филармонии. Художественный 
руководитель и главный дирижер заслуженный деятель 
искусств России Илмар Лапиньш. Государственная ака-
демическая хоровая капелла России имени  
А. А. Юрлова. Художественный руководитель и главный 
дирижер народный артист России, профессор Геннадий 
Дмитряк. Начало в 18.00.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 34-21-31.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 1 апреля
Виртуальный концертный зал. Оркестр Осипова – де-
тям. Виктор Драгунский «Денискины рассказы» (6+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 1 апреля

«Страшно смешно». Исполнители: Дечебал Григоруцэ 
(орган), Андрей Гедеон (саксофон) (6+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 1 апреля

«Россия – Беларусь: мы – единый народ». День Белару-
си в библиотеке № 6 (12+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Полярная, 104. Тел. 38-61-02.

 � 3 апреля
«Летопись губернского города Иркутска». Краеведче-
ский ретровзгляд для детей, посвященный иркутскому 
купцу, почетному гражданину города, летописцу Петру 
Тимофеевичу Баснину, в библиотеке № 14 «Синегорье» 
(12+). Начало в 13.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.
«Мудрые сказки датского сказочника». Сказке  
Г. Х. Андерсена «Стойкий оловянный солдатик» – 185 
лет. Встреча для детей в библиотеке № 20 имени Е. 
Евтушенко (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 4 апреля
«Победа на Чудском озере». Историко-информацион-
ный лекторий, посвященный победе А. Невского над 
немцами, в детской библиотеке № 26 «Библиотека в 
Солнечном» (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 3 апреля
«И девчонки, и мальчишки – все на свете любят книжки!». 
Литературная викторина для учащихся начальной школы к 
международному дню детской книги (6+). Начало в 11.00.

 � 4 апреля
«Корзина, полная сказок». Литературный праздник для 
учащихся 1–3-х классов ко дню рождения Х. К. Андерсена и к 
Международному дню детской книги (6+). Начало в 12.00.
«Адна у нас калыска – зелены край, славянская земля». 
Познавательный час для учащихся 7-8-х классов к Дню 
единения России и Беларуси (12+). Начало в 13.00.

 � 5 апреля
«Солнечный поэт детства». Литературный урок для уча-
щихся 1–2-х классов к 95-летию поэта В. Берестова (6+). 
Начало в 13.00.

 � 5-7 апреля
«Дружно, смело, с оптимизмом за здоровый образ жиз-
ни!». Познавательно-развлекательная программа для 3–4-
х классов к Всемирному дню здоровья (6+). Начало в 13.00.

 � 6 апреля
«От глиняной таблички до энциклопедий». Библиотеч-
ный урок об энциклопедиях для учащихся 4-6-х классов 
(12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 1 апреля
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«Весна. Что делаем на участке» (12+). Начало в 11.00.
Проект «Виртуальный концертный зал». Программа 
«Прогулки по Москве» (12+). Начало в 15.00.
Встреча Весеннего книжного клуба (16+). Начало в 15.30.

 � 2 апреля
Консультации иркутского общества «Родословие» по со-
ставлению семейных родословий (12+) . Начало в 14.00.

 � 7 апреля
Клуб «Литературное пространство». Литературно-му-
зыкальная композиция «Живи сибирский край!» (12+) . 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

СИБЭКСПОЦЕНТР 
 � 1 и 2 апреля 

«Хобби и ты» – найди свое увлечение (6+) 
Выставка объединит поклонников самых разных видов 
хобби. Здесь вы можете найти увлечение для всей семьи. 
Будут представлены услуги образовательных центров, ма-
териалы для хобби и рукоделия, пройдут мастер-классы. 
Время работы – с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон.  
Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

РАБОТА

Срочно требуется ВОДИТЕЛЬ грузового седельного тягача кат. С, Е в ООО 
«СЛК». Перевозка груза, п. Магистральный. Минимальный требуемый опыт 

работы 1 год. Дорога оплачивается за счет компании. Предоставляем жилье. 
Зарплата порейсовая. Т. +7-929-110-51-58,  

+7-999-203-15-81,+7-911-790-03-25.
Просьба звонить с 10 до 17 по московскому времени.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. Разновидность нашейного платка. 6. Сорт груши. 9. Лабора-
торный сосуд. 11. Сестра отца. 12. Пятнистый тюлень. 13. Русская народная сказка. 14. 
Бог в индуизме и брахманизме. 15. Знак алфавита. 16. Делитель государств. 18. Город 
в Южной Америке. 21. Пшик. 24. Возвышение в центре храма. 26. Неудача в деле. 27. 
Чувство приятной расслабленности. 28. Короткая одежда без рукавов. 29. Вид брюк. 
30. Самый быстрый конский бег. 31. Судовой колокол. 32. Единица деления земли 
в Монголии. 35. Быт. 38. Волокита, соблазнитель женщин. 41. Авто, где ставят на 
счётчик. 42. Арена цирка. 43. Неизменяемая часть речи. 44. Гибрид помело с белым 
грейпфрутом. 45. Блудный медведь. 46. Детёныш кошки. 47. Важничает и много вооб-
ражает о себе. 48. Она же фейхоа.

По вертикали: 2. Овощное растение. 3. Откидная форточка. 4. Подлая негодяйка. 
5. Разлетающиеся капли жидкости. 6. Хищная птица семейства соколиных. 7. Ско-
ростной бег, задаваемый с испуга. 8. Отражённый свет. 10. Первый момент действия. 
17. Одна из фаз Луны. 19. Площадка для приёма воздушных ванн. 20. Нацеливание 
пушки на цель. 22. Учёный разгребающий пыли веков. 23. Краски, растёртые на 
эмульсии. 24. Столица африканского государства. 25. Иголкин «прицеп». 32. Ис-
полнитель ролей в кино. 33. Сорняк. 34. Медицинское учреждение. 35. Ироническая 
улыбка. 36. Сомнамбула. 37. Двенадцать однородных предметов. 39. Короткий мор-
ской залив. 40. Старинный источник света.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шарф. 6. Боск. 9. Реторта. 

11. Тётка. 12. Ларга. 13. Морозко. 14. Вишну. 15. 
Буква. 16. Граница. 18. Такна. 21. Ничто. 24. Амвон. 
26. Провал. 27. Истома. 28. Жилет. 29. Бриджи. 
30. Карьер. 31. Рында. 32. Аймак. 35. Уклад. 38. 
Ловелас. 41. Такси. 42. Манеж. 43. Наречие. 44. 
Свити. 45. Шатун. 46. Котёнок. 47. Цаца. 48. Акка.

По вертикали: 2. Артишок. 3. Фрамуга. 4. Стерва. 
5. Брызги. 6. Балобан. 7. Стрекач. 8. Отсвет. 10. 
Начало. 17. Новолуние. 19. Аэрарий. 20. Наводка. 
22. Историк. 23. Темпера. 24. Алжир. 25. Нитка. 32. 
Артист. 33. Мокрица. 34. Клиника. 35. Усмешка. 36. 
Лунатик. 37. Дюжина. 39. Ворота. 40. Лучина.
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